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ПЯТНИЦА, 23 ДЕКАБРЯ 1988 ГОДА ЦЕНА 3 КОП.

РЕСПУБЛИКА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
Ф  У ж е  год, мак на Рустааском металлургическом заводе 

действуют хозрасчетные временные творческие коллективы 
молодых рационализаторов и изобретателей. Они заключи
ли договоры с отдельными цехами и участками предприятия, 
внедрено уже 150 новшеств с экономическим эффектом а 
150 тысяч рублей. Затраты на них. в основном оплата труда, 
составили всего 12 тысяч рублей.

Совет молодых специалистов, под руководством которого 
в нерабочее время трудятся рационализаторы, планирует на 
1989 год создание новых творческих коллективов для выпол
нения заказов родственных предприятий.

0  Наивысшего а индустрии республики объема платных 
услуг достиг Потмйский судоремонтно-судостроительный за
вод имени Орджоникидзе. Если в среднем по Грузинской 
ССР их оказывается на одного жителя в год на 181 рубль, 
то здесь —  на 241. В основном это работы по ремонту судов, 
принадлежащих населению,

ф  Жители Батуми получили возможность заказать по сво
ему вкусу мебель в открывшемся в городе фирменном са
лоне-магазине производственного объединения «Аджарме- 
бельбыт». Срок исполнения' заказа в зависимости от слож
ности изделия —  от трех до двадцати дней.

Обзор писем читателей.

В Н О В Ь  Б У М А Г А  

В Р А В И Т  Б А Л
Кому из нас не приходилось сталкивать

ся с бумажной волокитой при решении са
мых порой простых вопросов. Казалось 
бы, дело ясное, а запутают аго таи, что 
концы е концами не свести. Ибо чем. боль
ше бумаг, тем легче спрятаться а них от 
работы, от выполнения своих прямых слу
жебных обязанностей. Ведь недаром в оби
ходе некоторых работников даже выраже
ние появилось «запустить бумагу». Способ 
испытанный, налаженный и, увы, до сих 
пор действующий. Со знаннам дала испо
льзуют его те, кто н сегодня, в процессе 
перестройки, продолжает полагаться на бу
маготворчество.

Именно подмена сути дела отпиской и 
подсказала тему сегодняшнего обзора пи
сем читателей.

Еще в конце июня этого года редакция 
получила письмо от жителей 2-го переул- 
ка улицы В. Хмельницкого а Тбнлнсн, под
писанное Г. КУХАЛАШВИЛИ, что располо
женное рядом с домом производственное 
объединение «Груэхимфармпрепарат» от
равляет окружающую атмосферу, из венти
ляционных труб завода происходят вредные 
выбросы, шум от установок превышает до
пустимые санитарные нормы.

Письмо было направлено в городскую 
санзпндстанцию Управления здравоохране
ния исполкома Тбнлгорсовета.

Вскоре редакция получила ответ, подпи
санный главным врачом станции Д. Гагуа. 
В нем говорится, что аналогичная жалоба 
уже рассматривалась в июне этого года, 
и администрации предприятия химфармза- 
вода предложено провести ряд мероприя
тий. Срок для исполнения дан до сентября 
1988 года.

При проверка, которую вскоре снова 
провела санзпидстанцня а связи с повтор
ной жалобой жильцов, выяснилось, что 
предприятие лишь паспортизировало вен
тиляционные системы. Из 15 еентустаноеок 
в таблеточно-расфасовочном цехе требуют 
замены два вентилятора. Другие мероприя
тия к моменту проверки не были выпол
нены.

Данный вопрос, как гласит ответ в редак.-' 
цмю, на контроле в санэпидстанции.

Кай же сегодня, спустя почти пять меся
цев после получения данной бумаги, об
стоят дела!

В ответ ив звонок из редакции А. Мхели- 
дзе, заместитель главного врача санэпид
станции, сообщил, что пока к этому вопро
су не возвращались, посещение химф ак- 
завода намечено на ближайшие дни.

А может быть, на заводе уже асе в по
рядке и нет надобности а дополнительных 
проверках!

—  Да ведь нереальные сроки устанавли
вает санзпидстанцня, — отвечает редакции
А. Цаганава, директор объединения «Груз- 
химфармлрепарат». —  Жалоба жильцов по
ступила в июне, йог да планы на 1988 год 
ужа были сформированы. Где же было 
взять дополнительные финансы, оборудо
вание для проведения необходимых ра
бот! Мы, конечно, осуществим указанные 
мероприятия, но, скорей всего, в будущем 
году.

Итак, читатель, хоть раз а жизни побы- 
аааший в роли аетора бытовой просьбы, 
уже понял, что происходит. Налицо жалоба, 
налицо реагирование на нее —  бумагой, с 
входящим, исходящим номерами, штампом 
и прочими атрибутами делового документа.
А где само дело)

В резолюции X IX  Всесоюзной конферен
ции ЦК КПСС «О борьбе с бюрократизмом» 
сказано, что радикальная зкономнческая 
реформа, реформа политической системы, 
процессы демократизации ■ партии и об
щества, развитие критики и самокритики, 
реальное вовлечение народа в управление 
обществом основательно подрывают пози
ции бюрократизма. Но вся борьба впереди.

О том, что борьба с бюрократизмом 
предстоит и долгая, и непростая, убедитель
но свидетельствует и редакционная почта.

Все мы хорошо помним, сколько волне
ний пришлось пережить подписчикам га
зет и журналов в процессе подписной кам
пании, когда возникли ограничения на под
лиску, сыпались жалобы, поступали они 
и в нашу редакцию. В одном из таких пи
сем, полученном от жительницы Тбилиси в. ЯМШ АНОВОЙ, говорилось, что ей не уда
лось оформить подписку на журналы «Ого
нек» и «Дружба народов». Ответ на пере
сланную жалобу редакция получила до- 
•ольно неожиданный. «Сообщаем, —  гово
рилось в нем, —• что автор жалобы В. Ям- 
шанова в своей объяснительной записке на 
*мя начальника Управления по распрост
ранению печати «Союзпечать» {УРП) Мини- 
ст*рства связи Грузинской ССР приносит 
"ЗДнения за клеветническое письмо в адрес 
Сабурталииского производственного уиа-
стка «Союзпечати».

В данное время просьба Ямшаиовой удо
влетворена. Ей оформлена подписка на лм- 
т*ратурное приложение к журналу «Ого- 
•*•*» и «Журнал мод». Ответ подписывает
заместитель начальника УРП М. Надареи- 
■нанли.

Получается, что аятора жалобы поощри
ли за клевету, удовлетворили аа просьбу и 
°форммли подлиску. Правда, на на журиа- 
п«  «Огонек» и «Дружба народов», но дали 
чам ан  на манее дефицитные издания. Где
* •  ТУ» логика!

Давайте внимательно прочтем копию объ 
■внмтельной записки самой Ямшаноаой, при- 
„  * * НйР<> к официальному ответу в рядан* 
‘Г * .  "• ноторую ссылается М. Надареи- 

■или. в ией написано: «Я подошла на улм- 
“ Р * *  к подписному участку Сабур- 

иского района, мне отказали, и я сго

ряча написала эту жалобу, прошу нзакнмть».
Но если отказано все-таки было, в чем 

же тогда клевета, за что извиняется автор 
жалобы] На за то ли, что, получив литератур
ное приложение и «Огоньку» и «Журнал 
мод», решила так же «сгоряча» искупить 
свою «вину» парад «Союзпечатью»! Оста
вим этот поступок на совести автора заяв
ления, но как объяснить дайстяия «Союзпе
чати»! Стоит ли таким образом защищать 
честь мундира, отодвигая на второй план 
интересы дала!

Мелочи, скажет иной читатель, но согла
симся, что иной раз мелочи жнэни способ
ны по крупному отравить нам жизнь.

Можно ли считать, к примеру, мелочью, 
когда работу организации постоянно про
веряют по жалоба одного из ее сотруд
ников, несмотря на то, что его обвинения 
на подтверждаются! Именно тан и проис
ходит в Республиканском управланнн мате
риально-технического снабжения Министер
ства коммунального хозяйства и бытового 
обслуживания насаланмя. Один из аго со- 
тРУДИнкоа, возглавлявший отдал контроля 
за нспользоваинам материалов на местах н 
мобилизации внутренних ресурсов Р. Баг- 
дасаров обратился я Министерство бытово
го обслуживания населения (еще до его ре
организации) с заявлением о грубых нару
шениях законности, допускаемых а управ
лении «Грузбытснаб». В августа этого года 
оно было разобрано на общем собрании 
коллектива управления, на котором присут
ствовал заместитель министра К. Жгентн, и 
признано необоснованным. Такой исход де
ла автора жалобы на удовлетворил, и он 
потребовал созвать компетентную комиссию 
нз работников министерства. Таковая была 
создана и вновь аса 28 пунктов обвинения 
тщательно проверены. Комиссия пришла * 
выводу, что, в основном, вопросы, постав
ленные в заявлении, не подтвердились. Тог 
да поступила новая жалоба в Заводской РК 
КП Грузни, н снова по поручению райкома 
она была проверена комитетом народного 
контроля района. И опять — тот же вывод, 
факты своего подтверждения на нашли.

«Но мы не уверены, — пншут а редак
цию члены совета трудового коллектива уп
равления Э. Росебашаили, С. Гулагашанли, 
А, Польшин, председатель СТК А. Уруша- 
дзе, секретарь партбюро Э. Амиранашвмли 
н другна работники, — что Р. Багдасаров пе
рестанет обращаться в различные инстан
ции н наш коллектив не будет лихорадить 
от постоянных проверок».

Бюрократизм — это не только безобид
ная, на первый взгляд, страсть к бумаж
кам, это образ мышления н соответствую
щий образ действий, рожденный старой, 
но н ныне действующей системой управ
ления с аа оторванностью от конкретной 
жнэнн н конкретного человека, с его нуж
дами и заботами.

«Долгие годы около ста семей нашего 
района получали электрояиергмю от транс
форматорного пункта, к которому был под
ключен и местный детский сад, — пишет 
Алексей КАРАУЛАШВИЛИ нэ села Вардис- 
убанн Телааского района. — Сеть оказалась 
перегружена, а отсюда и постоянные отклю
чения: сельчане без света, малыши дет
сада — без горячего обеда. Наконец, ру
ководство Телавской электросети «Груз- 
энерго» разгрузило сеть, подключив поло
вину указанных домов к другому транс
форматорному пункту. Но теперь он ока
зался перегруженным, так как, кроме до
мов, снабжает электроэнергией участок 
по производству керамики местного кол
хоза. И опять стала повторяться старая 
история, однажды трансформатор даже 
самовозгорался.

Спрашивается: не аса ли нам равно, 
от какого трансформатора а наших домах 
будет выключаться свет!»

Подобного рода минусы в работа ощу
тимо бьют по перестройке, особенно в тех 
вопросах, что касаются будничной, насущ
ной нашей жизни. То кран не с той сторо
ны течет, а сантехника не дозовешься, то 
вдруг стирального порошка на достанешь, 
то чуть ли не булгаковскому Шарикову за
видуешь, который зубной порошок просто 
ел, а в наших магазинах зубной пасты порой 
не купишь. Можно аса это, конечно, н как 
заэемлеиность мышления расценить н да
же осудить за потребительство. Но, дума
ется, не стоит поспешных выводов делать. 
Свое мнение о том, как идет перестройка, 
читатели основывают иа фактах из своей 
обыденной жнэнн, с чем нм приходится 
сталкиваться, а откуда, собственно говоря, 
еще наблюдения брать!

Плохо, если люди остаются с убежде
нием, что я жизни по-прежнему «правит 
бал бумага». В страна создается подлин
но демократическая атмосфера, читатели 
иашн не сомневаются, что этот процесс 
идет по нарастающей, но в то же время 
высказывают опасения, как бы бюрократи
ческая машина не погубила то новое, что 
пока еще набирает силу а словах,

А ведь можем работать по-другому, уме
ем. В экстремальных условиях, когда боль 
и горе Армении прошли через сердце н ум 
каждого из нас, нмкому и ■ голову не при
шло утрясать, согласовывать принимаемые 
решення, создавать бумаги. Работать нача
ли метко, организованно, на говоря уже о 
самоотверженности включившихся в нее 
людей. Но неужели только зкстремальные 
ситуации способны вывалять наши потенци
альные возможности! в потока ооычных
будан так м будем утопать в переписке) Не 
так она безобидна, какой может показаться 
иа первый взгляд.

Отдел писем «ЗВ».

А  Этот ш естнлдцатиэтажный жилой дом в пятом микрорайоне 
Глданского массива, который будет сдан а эксплуатацию  в  канун 
нового 1989 года —  один из двух экспериментальных зданий, воз
водимых СМУ-2 «Грузмоиолитстроя», монолитным способом, с от- 
липкой по опалубке.

Н а  с н и м к е  вверху — бригадир монтажников В а ж а  Дела 
маэашвили, производитель работ Гиви Гоцалзе, м онтажник Темури 
Шекиладзе.

Гурам  Шеинтришвйли — бригадир арендаторов из колхоза села 
Водбисхевн Сигнахского района (снимок внизу). Стремление попро
бовать себя в новом качестве, полным хозяином в работе явилось 
причиной того, что вместе с товарищами он взял у хозяйства в арен
ду отару овец, насчитываю щ ую  6.300 голов.

Фото Валерия Атабекова и Э. Егинова.
(Фотохроника Г Р У З И Н Ф О Р М а »

•  С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ ЭКОНОМИЯ

БЕРЕЖЛИВОСТЬ
ВОСПИТЫВАЕТСЯ РУБЛЕМ

Результаты усилий по экономии сырья м материалов иа 
тбилисском зчиоде «Электроизолит» а нынешнем году 
превзошли все ожидания специалистов. И если а социали
стических обязательствах коллектива было записано до
вольно осторожно: «Сэкономить сверх плана сырья^ и ма
териалов иа 5С тысяч рублей», то уже к концу первого 
полугодия эта сумма составила 170 тысяч, а к началу декаб
ря сырье и материалы, сбереженные на заводе дополни
тельно к плану, оценивались а 331 тысячу рублей. К 
концу года — смело можно строить такие прогнозы — 
обязательства по экономии будет перекрыто, как минимум, 
раз а семь.

Исходя из еще такой све
жей в памяти практики при
нятия заниженных обяза
тельств, возникает «опрос 
простейший — не на той же 
ли основе базируется и этот 
рост? Его и задала я глав
ному инженеру предприятия,

— Такая экономия сырья и 
материалов, — ответил Баг- 
лер Блиадэе, — получена 
после реализации серьезных 
технических решений, успех 
которых мы просто не могли 
гарантировать а момент раз
работки и принятия обяза
тельств.

А решения эти, особенно 
одно из них, вполне а духе 
времени. Точнее, настойчи
вость и определенная сме
лость коллектива и его ру
ководства в проведении это
го решения. Речь идет о за
мене убыточного изделия на 
аналогичное, рентабельное. 
Со дня основания завода в 
номенклатуре его продукции 
прочное место занимал кол
лекторный миканит. Нерента
бельность его была терпима 
для коллектива аса эти годы, 
пока не стали утверждаться 
новые условия хозяйствова
ния, Вот тогда-то и выдви
нулся этот вопрос В ЧИСЛО 
важнейших.

Нельзя сказать, что ие 
пытались решить его тради
ционными способами: не раз 
и не два ставили проблему 
перед руководством отрасли, 
да только решение, как во
дится, откладывалось на не
определенные сроки. Не по
могло и обращение в мини
стерство совете трудового 
коллектива.

И тогда ои, коллектив этот, 
во главе со своим руковод
ством решил действовать на 
свой страх и риск. Впрочем, 
страха особого уже не бы 
ло — Беглар Блиадзе пока
зывает Закон о государствен
ном предприятия: «Действо
вали а соответствии с тем, 
что здесь записано».

Первое, что сделали, это 
сообщили потребителям, что 
начиная со второго квартала 
• место коллекторного мика
нита они будут получать кол
лекторный слюдопласт. Возра

жений не было: специалистам 
известны идентичные свойст
ва обоих изделий. А уж по
том, когда вместо миканита 
стали выпускать слюдопласт, 
министерство было поставле
но перед фактом. И утвер
дило решение коллектива.

Что же дало это предпри
ятию? Намело: чистую эконо
мию дорогостоящего сырья— 
слюды — примерно в 300 
килограммов на каждую тон
ну продукции.

Еща один шаг: • миканито- 
■ом цехе пошли на измене
ние технологии — заманили 
слюду на специальную бу
магу. И снова даух зайцев 
убили — и средства на сы
рье сэкономили, и качество 
изделия повысили. В другом 
цехе — слоистых пластиков, 
освоили новое изделие — 
стеклотекстолит. Установили 
новые пропиточные машины, 
гидравлические прессы, а это, 
помимо прочего, существен
но сократило неизбежный 
ранее брак. Вот вам и еще 
один плюс к выполнению 
обязательств по экономии 
сырья.

Или отходы «нержавейки»— 
немало собирается их на про
изводстве. Стали делать ку
хонные наборы — и матери
алу применение нашлось, и 
графа «товары иародн о г о  
потребления» пополни л а с ь 
новой строкой.

Из всего перечисленного и 
складывается победная сум
ма —  330 тысяч рублей! — 
сэкономленных на сегодня 
средств, отпускаемых на сы
рье и материалы. И все-таки 
не тянет восторгаться. Не 
склонен к этому и главный 
инженер. Почему? Да потому, 
что на сумму эту — 200 ты
сяч — можно (и нужно) смо
треть с разных сторон. Ведь 
полученная экономия —  вовсе 
не предел. Говорим о двух
стах тысячах, а могли бы — 
о двухстах пятидесяти или 
трехстах. Что же мешает?

Вот примере Заменили, как 
было сказано выше, убыточ
ный миканит на рентабель
ный слюдопласт. И министар 
ство смирилось. На этом 
его «роль» в этом вопросе и

кончилась. Но ведь для изго
товления этого вида про
дукции, кроме горячего же
лания коллектива, требуется 
еще и специальное оборудо
вание. В честности, шлифо
вальные станки. Сейчас слю
допласт обрабатывается на 
фрезерном станке. А  распо
лагай цех шлифовальными — 
экономия материала была бы 
выше, не уходил бы он в 
порошок.

Да, экономия на завода по
ка складывается в основном 
не из крупиц, а из блоков: 
благодаря смелым техничес
ким и управленческим реше
ниям, перекрою технологии, 
обновлению продукции. Но 
ведь экономия — это тща
тельный учет каждой крупи
цы материалов, каждого ки
ловатт-часа электроэнергии, 
это заинтересованный под
счет их на каждом рабочем 
месте. Не ежегодно, ясно, бу
дет возможность менять сы
рье на асе более экономич
ные его виды, на каждый год, 
видимо, будет иметь пред
приятие такой эффект от об
новления номенклатуры. Зна
чит, рано или поздно, но 
придет пора думать о «крупи
цах»? Несомненно. И тогда 
баз желания, усилий отдель
ных «рядовых» «штабу» пред
приятия наверняка не обой
тись. А где взять ее, эту 
заинтересованность? Главный 
инженер отвечает:

— Воспитать рублем, —  но 
тут же добавляет, —  одна
ко рубля этого нет. По-преж
нему нет, несмотря на то, что 
коллективом заработан. Про
сто у предприятий — потре
бителей «Электроизолите» — 
физически нет денег. При 
чем. здесь экономия? Да 
при всем: хоть и есть поло
жение о премировании за 
результаты по сбережению 
сырья, материалов, тепло- и 
электроэнергии, хоть и есть 
свои передовики в этом пла
не, ио наградить их по заслу
гам мы не имеем возможно
сти. Вот вам и материальное 
стимулирование.

Действительно, взаимосвя
зано и неделимо асе а про
изводственном орган и з м е, 
как и в любом организме, 
впрочем. И получается, что 
от неоплаченных потребите
лями счетов до расточитель
ства на предприятии —  не 
так уж далеко. Значит, .ре
шать надо и эту проблему, со 
счетами. Пора бы. А в этом 
вопросе «Тбилзлектроизолиту» 
нужна помощь со стороны. 
Или, точнее, «сверху».

Галина ПЕТРИАШВИЛИ.

СОВЕЩАНИЕ В ЦК КПСС
21 декабря в ЦК КПСС венной деятельности, глубо- 

проведено совещание сек- кая убежденность в необхо- 
ретарей, ведающих вопро- димости революционного об- 
сами идеологической рабо- ноьления нашего общества и 
ты. заведующих отделами готовность активно способ- 
организационно - партийной ствовать этому. Каждый но- 
и кадровой работы ЦК ком- вый день перестройки выяв- 
партий союзных республик, чяет таких людей во всех 
крайкомов и обкомов пар- слоях общества —  в рабо- 
тии. руководителей средств чем классе, колхозном кре- 
массовой информации. На стьянстве, интеллигенции 
нем обсуждены вопросы ор- среди коммунистов и беспар- 
ганизаторской и массово-по- тийных, молодежи и жен- 
литической работы партий- щнн.
ных организаций в связи с Особенно подробно в до- 
подготовкой к выборам на- кладе были освещены фор- 
родных депутатов СССР. Со- мы и методы партийно-поли-

откРь,л член По- тической работы в новых ус
ловиях. Подготовка к выбо-Ц Клитбюро. секре т а р ь

КПСС В. А . Медведев. рам должна стать для мил-
О докладом на совещании лионов партийцев школой 

выступил кандидат в члены активной работы в массах
2 ^ Д бю Р°- секДетарь ЦК овладения методами убеж-
КПЬС I .  И. Разумовский, дения, диалога. Опы т' про 
Подчеркнуто, что на выбо- ведения выборов с альтер-
рах следует полностью реа- нативными кандидатурами 
лизовать открывающуюся во- показал —  когда (/артийные 
зможность вовлечь миллионы организации активно испо- 
людей в активный полити- льзуют демократические ин- 
ческий процесс. Важно обе- отрументы выборов, ведут 
спечить выполнение реше- дело открыто и гласно, они 
ний ноябрьского (1988 г.) выигрывают в п о д д е р ж к е  
Пленума ЦК КПСС, четкое, людей, анализе и решении 
неукоснительное соблюде- назревших проблем. И на-
ние Закона СССР «О  выбо- против, попытки заформа- 

наР°днь,х Депут а т о  в лизовать, заорганиз о  в а т ь 
с ь с р », всемерно использо- избирательный процесс все 
вать состязательный меха- более дают сбои. Следует 
ннзм выборов, создать все решительно отказаться ' от
условия для действительного 
волеизъявления • избирате
лей.

Коренной вопрос Избира
тельной кампании —  это 
формирование депутатского 
корпуса, отвечающего новым

изживших себя форм аги
тационно -  пропагандистской 
работы, теснее связывать ее 
с конкретными проблемами 
социально - хозяйственного 
строител ь с т в а. решением 
злободневных вопросов, но-

•екре

задачам. При выдвижении горые ставит население, 
кандидатов в депутаты дол- В обсуждении доклада
жны приниматься во пнима- приняли участи
нис общественно -  политиче- Кемеровского о(
скин опыт человека, вер- Л Л. Савицкз*
ность принципам социалнз ЦК Компартии 
ма, склонность к государст- У  д . ДЖаниб<-

секретарь Московского об
кома КПСС В. М. Борисен
ков, заведующие отделами 
организационно - партийной 
и кадровой работы ЦК ком
партий Украины, Молдавии 
и Узбекистана А. И. Корни
енко, В. А. Каяюлин и П. В. 
Догонкин.- Татарского обко
ма КПСС А. П. Долганов, 
иредседател ь Цент рал ьно й
избирательной комиссии по 
выборам народных депутатов 
СССР В. II Орлов.

В заключение на совеща
нии выступил В. А. Медве
дев. Он подчеркнул, что ны
нешняя выборная кампания 
представляет собой явление 
совершенно новое в нашей 
общественно - политической 
жизни. И не только потому, 
что выборы проводятся на 
новых принципах, но и пото
му, что коренным- образом 
изменилась политическая и 
идеологическая обстановка 
в стране. Наше общество 
уже ие то, что было два- 
три года назад, — налицо 
невиданный подъем общ ест
венной активности людей, 
открытость, гласность в вы
ражении общественного мне
ния, огромная заинтересо
ванность и активность в о б 
суждении актуальных вопро
сов нашего развития. Все 
это —  характерные черты 
нашего времени.

Успех предстоящей рабо
ты, подчеркнул секретарь 
ЦК, во многом предопреде
ляется содержанием, глу
биной, активностью идео
логической деятель п о с т и  
партийных организаций; ко- 
■>орая должна осуществлягь- 
I и на принципиально новой 
основе. Это не просто разъ
яснение каких-то л о з у н г о в

датов, а идеологическая ра
бота в подлинном смысле 
этого слова, требующая глу
бокой и серьезной деловой 
аргументации, убежде н и я, 
жарких и порой острых дис
куссий. сопоставления мне
ний. Тут потребуется моби
лизация всего нашего идео
логического потенциала, луч
ших пропагандистских сил. 
Партийным организац и я м 
необходимо постоянно дер
жать руку на пульсе жизни, 
оперативно реагировать на 
изменения обществен н о г о 
мнения, постоянно сохранять 
инициативу в своих руках. 
Надо учитывать настроение 
и психологию масс, воспри
имчивость людей к непри
нужденному разговору, взве
шенному анализу, к компе
тентному разъяснению сло
жных процессов перестрой
ки.

Главная цель идеологи
ческой работы, отметил В. А. 
Медведев, в углублении по
нимания внутренней и внеш
ней политики партии, идей 
перестройки и усилении ее 
поддержки со стороны раз
личных слоев трудящихся, 
всего населения. Нет и не 
может быть оснований для 
самоуспокоенности и благо
душия. Перестройка про
двигается вперед, но одно
временно выявляет все но
вые проблемт,г, противоре
чия, трудности. Ее понима
ние нуждается в постоянном 
углублении и настойч и н о м  
практическом решении воз 
пикающих задач.

Наша четкая партийная 
позиция, определенная ре- 
тениями XIX  общепартий
ной к о н ф р п гттт

муществ социализма.
В. А. Медведев поддержал 

мнение большинства высту
пивших на совещ  а н и и —  
дать больш е свободы в вы
боре средств и форм идео
логической работы в пред
выборный период, не навя
зывать сверху для всех одну 
и ту же рекомендацию. Но 
при этом учесть полезный 
опыт прошлых выборов.

Важно активизиро в а т ь  
роль средств Массовой ин
формации и особенно редак
ций городских и районных 
газет, местного радиовеща
ния, телевидения. Следует 
широко использовать орга
низацию выступлений кан
дидатов в депутаты, теледе
батов. ответов на вопросы 
трудящихся, в том числе в 
«прямом эф ире» для обсто
ятельного ознакомления об
щественности с кандидатами 
и их программами.

Подгото в к а к выборам 
должна способствовать кон
солидации всех сил общ ест
ва в борьбе за перестройку 
и обновление. Это, если хо- 
тжте, отметил секретарь ЦК 
КПСС, отправной и конеч
ный пункт той ответственной 
политической кампании. в 
которую  мы вступаем.

В работе совещания при
няли участие кандидат в 
члены Политбюро ЦК КПСС, 
первый заместитель Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета СССР А . И. 
Лукьянов, председатель Ко
митета партийного контроля 
при ЦЬ к п е с  С К П'.-г-о, 
заведу,о.игц: отделами ЦК



2 СТР. , З А Р Я  В О С Т О К А " 23 ДЕКАБРЯ 1988 г.

ЧЕТКИЕ ОРИЕНТИРЫ
РЕСПУБЛИКАНСКИЙ СЛЕТ ХОЗРАСЧЕТНЫХ БРИГАД

Представители почти трехсот хозрасчетных бригад Грузим 
собрались а Тбилиси на республиканский слет, организован
ный Соепрофом Грузии, чтобы обменяться опытом работы 
а .новых условиях хозяйствования, сообща найти оптималь
ные пути решения актуальных проблем, И не случайно ме
стом проведения слета стал завод управляющих вычисли
тельных машин НПО «Элва»: оу с начала нынешнего года 
перешел на хозяйственный расчет и самофинансирование. 
Работа в условиях радикальной экономической реформы 
обеспечила заметный рыеок вперед по основным произ
водственным показателям. Так, темп роста за десять меся
цев здесь составил по сравнению с прошлым годом 111,4 
процента, выполнение же плана прибыли — основного обоб
щающего показателя работы коллектива —  достигло 110,6 
процента.

Эти итоги убедительно сви
детельствуют, что новый эко
номический механизм здесь 
действует без пробуксовок. И 
в этом важная роль внутрипро
изводственного хозрасчета, ко 
торый, как известив, является 
основой хозрасчета общепро
изводственного.

Участники слета, познако
мившиеся с деятельностью 
НПО «Элва», были проинфор
мированы о том, что полови
на тружеников предприятия 
объединена в хозрасчетные 
производственные звенья, а 
две бригады работают по ме
тоду арендного подряда. Так 
что хозяевам было о чем рас
сказать. Было, однако, что пе
ренять и у гостей, представ
ляющих самые различные — и 
по технологии, и по организа
ции дела —  предприятия рес
публики. Речь, главным обре
зом, шла о тех проблемах, что 
мешают внедрению прогрес
сивных форм организации и 
стимулирования труда.

В -концепции радикальной 
реформы управления экоЛэми- 
кой одно из центральных мает 
принадлежит идее перевода 
предприятий и объединений на 
полный хозяйственный расчет. 
Подчеркнем —  на полный, так 
как полумерами не обойтись. 
Необходимы глубокие измене
ния во всей системе хозяйст
вование, производственных от
ношениях.

Одкако на пути нового хо- 
аяйственного механизма саго- 
дна встает намело берьеров— 
финансовых, организационных, 
моральных. На них и сконцен
трировали внимание участни
ки слета. '

г- Если имеются аса уело- 
вия для ритмичной работы, ре
альность выполнения произ
водственной программы на 
должна вызывать сомнений, — 
считает Ю . Плиев, бригадир 
станочников тбилисского про
изводственного объединения 
«Станкостроитель». —  Но ведь 
как часто бывает? Подводит 
поставщик, и реслвдавтсх ядяк 
четко налаженный грефик)1ра- 
боты. Пока мы лишь раз столк
нулись с /нарушениями поста
вок, но у нас нет твердой га-, 
рантик, что подобное на пов
торится. В связи с этим тре
бует кардинального пересмот
ра система ответственности 
друг перед другом каждого 
из связанных технологической 
цепочкой делоаых партнеров, 
ведь штрафные санкции а

большинстве случаев ущерба 
не покрывают.

Тревога по поводу состояния 
партнерских связей прозвуча
ла и в выступлениях бригади
ра рустааского производствен
ного объеднн е н и я «Азот» 
Р. Гаарамадзе, заместителя ге
нерального директора Тбилис
ского производственного объ
единения имени 50-лет4<я СССР
В. Парулава, звеньевого цеха 
товаров народного потребле
ния сухумского производст
венного объединения «Оргтех
ника» Л. Квицимия.

Действительно, хозрасчет не 
терпит тех, кто привык рабо
тать спустя рукава. В том чис
ле и а самих низовых коллек
тивах. Поэтому каждаг брига
да, представители которых со
брались на слете, постаралась 
объединить в себе профессио
налов, наладила четкую систе
му обучения новичков.

Большине т в о предприятий 
республики перешло на пер
вую модель хозяйственного 
расчета, подразумевающего 
нормативное распределение 
заработанной прибыли, незна
чительная часть —  на вторую, 
где доход распределяется пос
ла возмещения материальных 
затрат на выработку продук
ции. Вторая форма непосред
ственно заинтересовывает тру
жеников а снижении затрат, 
себестоимости изделий, повы
шая тем самым долю прибы
ли, которую можно направить 
на техническое совершенство
вание производства, наращи
вание фонда материального 
стимулирования. Однако есть 
и третья, высшая модель хоз
расчета —  арендный подряд, 
применимый как к низовым 
производственным коллекти
вам —  на уровне бригад, смен, 
участков, цехов, так и а мас
штаба предприятия.

Имеино аренда наиболее оп
тимально сочетает интересы 
государства и непосредствен
ного производителя продук
ции. Это особенно убедитель
но доквзыявет пример пере
шедшего на арендный подряд 
мебельного корпуса Батумско
го деревообрабатывающ его
комбината. -> .,<■

—  Всего полгода назад мы 
стали арендаторами, —  сказал 
заместитель начальника кор
пуса Ю . Баладзв, —  но успе
хи уже есть. Производитель
ность труда существенно по
высилась, заработная плата 
увеличилась и достигла а сред

нем 280 рублей. Но при всех 
достижениях имеются факто
ры, создающие немалые по
мехи. Это главным образом 
низкое качество поступающих 
инструментов и сырья. Прихо
дится ‘ прилагать дополнитель
ные усилия, а, значит, и идти 
на дополнительные траты вре
мени, сил, чтобы конечная про
дукция была добротной, кон
курентоспособной, реализовы
валась и приносила прибыль. 
Сегодня, по сути дела, аренд
ная бригада —  один а пола 
аонн, зависит от десятков, а 
подчас и сотен обстоятельств. 
Выход? Оптовый рынок, при 
котором не п р о и эводитель 
должен вымаливать снабжение, 
а поставщик боролся бы за за
казчика, предлагал ему широ
кий выбор.

Не во всем были согласны 
между собой участники слета, 
в котором приняли участие 
многие специалисты. В част
ности, . многих беспокоило от
сутствие своеобразной «стан
дартизации» в организации 
внутрипроизводственного хо
зяйственного расчета.

—  Подчас мало утешитель
ного видим на местах, когда 
непосредственно сталкиваем
ся с положением дел е тех же 
бригадах, —  таково мнение 
одного из руководителей кон
сультативной фирмы «Финан
сы» К. Попиашвили. —  От оби
лия самых различных форм 
труда, схем, разработок люди 
нередко теряются. Нельзя не 
сказать и о неотработаиности 
системы формирования и рас
пределения фондов экономи
ческого стимулирования...

Дейстаител ь н о, потенциал 
' новых форм и методов хозяй

ствования валик. Но раскры
вается он в полной мера лишь 
тогда, когда инициатива, твор 
ческий поиск, личная заинте
ресованность и бригадное са
моуправление работают в еди
ном ключа. В то жа время при 
асах специфических особеииб- 
стях каждого предприятия от
четливо видны общие пробле
мы.

—  За примерами далеко хо
дить на надо, —  отметил ди
ректор Тбилисского завода уп
равляющих вычислительных 
машин Н. Кипиани. —  Во мно
гих хозрасчетных бригадах при 
кажущихся на первый взгляд 
порядке и строгости асв-таки 
существует уравниловка при 
распределении и производст
венных заданий, и заработка. 
Это нередко происходит пото
му, что отдельные руководи
тели, проявляя «гуманность», 
пристраивают в хозрасчетные 
бригады лентяев, профессио
нально несостоятельных ра
ботников. .► и -

А  ведь Закон о государст
венном о-предприятии предо
ставляет бригадам, советам 
трудового коллектива самые 
широкие права, а том числа 
и в подборе кадров. Так что 
не идти на поводу у админи
страции, а проявлять реши
тельность и твердость —  в ин
тересах самой бригады.

Бросается в глаза еще од
на характерная деталь: многие 
члены бригад экономически 
неграмотны. Они подчас зна
ют лишь цифру саоей зарпла
ты, но не ее слагаемые. Имен
но поэтому организация эко; 
комического «ликбеза», ска
зал в своем выступлении пер
вый заместитель председателя 
Госкомтруда республики М. Гэ- 
денидэе, должна быть назва
на в числе приоритетных за
дач.

Единого рецепта, как нала
дить работу хозрасчетного кол
лектива, нет. Приемлемые для 
данного производства формы 
и методы должны рождаться, 
отлаживаться непосредственно 
на местах. Свое слово призва
ны сказать здесь советы тру
дового коллектива, советы 
бригадиров, которые зачастую 
не берут на себя ответствен
ность за этот процесс. Могут 

. возникнуть возражения: тако
му важному делу, как хозрас
четные взаимоотношения, внед
рение аренды, должны сопут
ствовать рекомендации специ
алистов. Однако никто не ме
шает руководителям различ
ных производственных звеньев 
воспользоваться их услугами, 
привлечь к работе консульта
ционные организации, шире 
использовать вычислительную 
технику, автоматизированные 
системы управления.

В таком важном деле, как 
внедрение прогрессивного хо
зяйственного механизма, на 
должно быть спешки, непро
думанных акций. Каждое ре
шение необходимо взвесить, 
проверить расчетами, испытать 
практикой. Особого разговора 
заслуживает и проблема ста
туса бригад, их участия а фор
мировании таких экономиче
ских параметров, как прибыль, 
себестоимость. И здесь соот
ветствующую работу обязаны 
провести профсоюзы.

Республиканский слат при
нял обращение ко асам тру
довым коллективам, рабочим, 
служащим, работникам эконо
мических служб —  активнее 
создавать хозрасчетные брига, 
ды, смалаа переходить на 
арендный подряд как наибо
лее совершенную форму но
вого хозяйственного механиз
ма,

Участники слета призвали 
смалаа внедрять хозрасчетные 
начала а работа производст
венных коллективов, а первую 
очередь —  арендные. Ори ука
зали на необходимость про
анализировать и обобщить 
итоговые документы слета, ко
торые призваны стать ориенти
ром и руководством^ к дайст- 
аию.

На слета выступила предсе
датель Совпрофа Грузии В. Си- 
радэе.

В работа слета принял'уча
стив первый заместитель Пред
седателя Совета Министров 
Грузинской ССР 3. Чхеидзе.

(ГРУЗИНФОРМ ).

•  На контроле 
«Зари Востока» — 
письма трудящихся

Ф А К Т Ы  
ПОДТВЕРДИЛИСЬ. 

М ЕРЫ  ПРИНЯТЫ
Житель города Зугдиди, 

инвалид Великой Отечест
венной войны II группы В. 
Черных обратился в редак
цию с просьбой помочь ему 
в предоставлении инвалидной 
автомашины.

Сообщаем, что за вален ив 
гражданина В. Черных рас- 
смотр е и о, отвечает редак
ции и автору письма первый 
заместитель председатбля ис
полкома Зугдидского город
ского Совета неродных депу
татов К. Цурцумия. Приня
ты необходимые меры для 
удоялетяореиия просьбы ин- 
яалиде войны. В частности, го
родской поликлиникой состав
лена соответствующая форма 
М« 88, которая переслана а 
городской отдел соцобеспече- 
ния. Подготавливаются дру
гие необходимые документы, 
которые будут отправлены а 
Министерство социал ь н о г о 
обеспечения Грузинской ССР 
для окончательного решения.

Давным-давно насту п и л  
отопительный сезон, а в на
шем доме холодно, сооб
щил редакции Л. Бабура- 
швили, живущий в Тбилиси 
по адресу Калинина, 48.

Теплоснабжение данного до
ма, ответил редакции началь
ник управления теплового хо
зяйства Тбилгорисполкоме Т. 
Гургеиидзе, осуществлаетсв от 
теплоцентрали «Грузглавэиор- 
го». Задержка лускв системы 
отопления была вызвана не
поладками анутридомовой си
стемы, а также повреждения
ми магистральной, теплотрас
сы ТЭЦ.

В настоящее время отопле
ние налажено, качество его 
удовлетворительное.

Из Гагра пришло письмо 
от Н. Савицкого, который 
указал на'негативные явле
ния при перевозке пассажи
ров автобусом «И карус» по 
маршруту Пицунда —  А д
лер —- аэропорт — желез
нодорожный вокзал —  Пи
цунда, водитель которого во 
время рейса не выдавал пас
сажирам билетов.

Кем ответил редакции заме
ститель председателя Гагр- 
ского горисполкома А. Джо- 
логуа, указанный автобус при
надлежит АТП N8 2 объедине
ния пансионатов курорта «Пи
цунда». И з- за  о т с у тствив 
билетов водителю были вы
даны приходные кассовые ор
дера, которые он обязан был 
выписывать на каждого пас
сажира. За нарушение правил 
обилечивания пассажиров во
дителю В. Мушба объявлен 
выговор, и он снят с данного 
маршрута.

•  СФ ЕРА  ОБСЛУЖИВАНИЯ: СОСТОЯНИЕ И ПЕРСПЕКТИВЫ

Г О Р О Д  И Т Р А Н С П О Р Т
ДУМАЕТСЯ, не будет оши

бкой, если мы скажем, 
что проблема улучшения 

транспортного обслуживания 
тбилисцея всегда была актуаль
ной. Но сегодня, когда а стра
не идет перестройка, этот 
вопрос приобретает особое 
значение, так как от качест
венной. ритмичной работы го
родского транспорта ао мно
гом зависит жизнедеятель
ность асех городских объек
тов.

Поэтому транспортниками 
принимаются эне р г и ч н ы в 
меры, направленные на уст
ранение недостатков в обслу
живании. а совершенствова
нии методов работы.

С удовлетворением мЬжно 
отметить, что сегодня мы 
имеем существенный сдаиг в 
положительную сторону в раз
витии троллейбусного транс
порта. Уж е построено _ 23,4 
километра новых линий (III 
массив, Варкатили-Ш, улица 
Дэналадзе. правая набереж
ная, улица Бараташвили). За
вершен монтаж линий на про
спекте Церетели и Дигомском 
массиве до НИИ «МИОН», т. е. 
еще 14,3 километра. В остав
шиеся два года пятилетки на
мечено построить ещ е 23,2 ки
лометра линии; а Варкетили-Ш 
и Вазисубанм, по улицам Мим- 
делн г— Джмкмя. Заканчивается 
строительство нового трол
лейбусного депо на улица 
Тельмана на 100 машин. В 
1989 году начнется строитель
ство троллейбусного депо в 
Варкетили-Ш. В стадии рас
смотрения находится вопрос 
организации троллейбусного 
и трамвайного движения я  но
вый жилой массив Диди Ди- 
гоми, Все это дает основание 
утверждать, что задание пя
тилетки по развитию трол
лейбусного транспорта будет 
перевыполнено. Это наряду с 
решением транспортных проб
лем будет способствовать 
улучшению экологичаск о г о  
состояния городе.

Лезаиваотсв и материально- 
техническая база автотранс
порте. В рейоне озера Лиси 
введены а строй новые авто
бусный и таксомоторные га
ражи. Строит г я новый авто

бусный гараж в Глдани на 
300 автобусов.

РАЗВИТИЕ маршрут н о й  
сети и выпуск на мар
шруты подвижного со

става характеризуются поло
жительной динамикой. Сего
дня к услугам тбилисцев и 
гостей города предоставлено 
230 маршрутов, на которых 
работает 1.140— 1.150 трамва
ев, троллейбусов, автобусов и 
микроавтобусов. Ежедневно 
работает также 2.350— 2.400 
государственных такси и не
сколько тысяч частных. На го
родских маршрутах планиру
ется выполнение свыше 30,5 
тысячи рейсов. Для управле
ния и контроля транспорт
ным процессом образована 
единая центральная диспет
черская всех видов наземно
го транспорта, а работу ко
торой внедряются современ
ные технические средства 
связи и промышленное теле
видение. С их помощью осу
ществляется визуальный кон
троль за движением а круп
ных транспортных * узловых 
пунктах и' на магистралях, что 
в целом позволило резко по
высить оперативность а рабо
те.

Благодаря наличию едино
го транспортного объединения 
мы имеем возможность про
водить целенаправле н н у ю, 
сбалансированную политику в 
развитии асех видов транс
порта, разрабатывать и внед
рять наиболее оптимальные, 
скоординированные ма ж  д у 
отдельными видами транспор
та маршрутные схемы движе
ния, максимально отвечаю
щие потребностям населения, 
более рационально исполь
зовать имеющийся парк под
вижного состава. /

В связи с переходом на но
вые экономические методы 
хозяйств о в а н и я упрощена 
структура объединения. Лик
видированы лишние проме
жуточные управленческие зве
нья: н а п р и м е р , аппараты
управления проиэаодс т и н 
ных объединений автобус
ного и таксомоторного транс
порта, трамаяйно • троллей
бусного управления, что поз
волило высвободить болев 
400 сотрудников. Высвобож
денный фонд эареботмой пла

ты направлен на повышение 
зарплаты персонала произ
водственной сферы. Все функ
ции ликвидированных звеньев 
приняло на себя Тбилисское 
транспортное объединение.

Однако было бы неправиль
ным думать, что мы сегодня 
удовлетворены достигнутым 
уровнем обслуживания. Это 
далеко не так. Проблем с 
организацией обслуживания в 
городе остается немало. К 
тому же наряду со своими 
внутренними трудн о с т я м и  
приходится сталкиваться со 
многими внешними. Среди 
внутренних — это серьезная 
нехватка водительских кадров, 
в результате чего мы имеем 
факты недовыпуска подвиж
ного состава на маршруты, 
Срыва запланированных рей
сов и г,, д. Здесь дал о себе 
знеть неправильный*подход к 
решению проблемы комплек
тования предприятий на дого
ворных началах водителями, 
проживающими в районах 
республ и к и. Сегодня эта 
проблема решается по-друго
му: мы привлекаем город
ские кадры за счет повыше
ния заработной платы и вне
дрения различных материаль
ных и моральных стимулов.

Если же говорить о внеш
них, мешающих нормальной 
работа факторах, то в пер
вую очередь следует отме
тить, что работа городского 
маршрутного транспорта про
ходит в исключительно слож
ных дорожных условиях. С 
одной стороны, это неудов
летворительное сост о я н и е 
верхнего покрова, особенно в 
районах новой жилой заст
ройки, что приводит к преж
девременному выходу из 
стро? транспортных средств, 
стоимость которых в послед
ние годы значительно возрос
ла. Это ведет к росту эксплу
атационных расходов и уве
личению дотации, которая и 
баз этого в последние годы 
из-за целого ряда объектив
ных факторов продолжает уве
личиваться.

С ДРУГОЙ стороны, мы 
являемся свидетелями 
небывалой для нашего 

города интенсификации дви
жения евтомобильного транс
порта. По этдй причина про

исходят постоянные перебои 
движения. Положение усу
гублено неудоелетаорительной 
организацией движения, не
рациональным размещением 
стоянок автотранспорта, без
ответственным поведец н е м  
владельцев личных автома
шин, грубо нарушающих пра
виле остановки транспорта в 
городе. Свидетелями таких 
явлений мы являемся букваль
но на всех магистралях-трас
сах движения общественного 
транспорте и особенно а рай
онах рынков. В результате 
мы лишены даже тех скром
ных возможностей, которые 
достались нам из-за ' истори
чески сложившейся узкой пла
нировки улиц. По этой при
чине скорости движения в 
чесы «пик» резко снижаются, 
увеличиваются потери време
ни на поездки, снижается эф
фективность использова н и я 
подвижного состава город
ского транспорта. Во многом 
сложившееся положение —  
это следствие крайне неудо
влетворительной реализации 
комплексной схемы развития 
транспорта Тбилиси (1970— 
1984 гг.) —  задания схемы 
были выполнены лишь на 50—  
55 процентов. Не были осуще
ствлены реконструкция и со
здание улиц-дублеров, строи
тельство инженерных соору
жений.

Сегодня действует новая 
компл е к с н а я схема — на 
1985— 2000 годы. Городские 
власти принимают энергич
ные меры к восполнению до
пущенных прежде пробелов. 
Резко увеличен объем про
водимых в городе строитель
ных работ по сооружению 
объектов, предусмотренных 
новой комплексной транспорт
ной схемой. Но это —  дли
тельный и сложный процесс. 
На магистралях жа города 
(думаю, что вещи надо назы
вать своими именами) созда
лась критическая обстановка, 
и не замечать это мы на име
ем права. Более 100 тысяч 
транспортных средств, еже
дневно выезжающих на ули
цы города, создают серьез
ные препвтствия работе об
щественного транспорта. По
этому сегодня нам нужны ре
шение, которые в оператив

ном порядке позволят ликви
дировать возникшие пробле
мы.

Думается, одним из таких 
могла бы стать дальнейшая 
оптимизация времени начала 
работы предприятий, учреж
дений и организаций города. 
Это даст возможность рас
средоточить пассажирские и 
транспортные потоки а часы 
«пик», снизить перегрузки ма
гистралей трансп о р т н ы м и  
средствами. Положительный 
опыт в Тбилиси имеется, од
нако сегодня он должен быть 
расширен. Думается, что еще 
не сказали своего веского 
слова в упорядочении дви
жения работники ГАИ, отдела 
организации и безопасности 
движения Тбилгорисполкоме, 
дорожники. Видимо, и нам 
следует более продуманно 
подходить к дислокации стоя
нок автотранспорта.

В большом долгу перед го
родом Главное архитектурно- 
планировочное управление и 
«Тбилгорпроект», коТ о р ы е  
недостаточно занимаются про
блемами улучшения органи
зации движения, транспортной 
стратегией. В этом мы убеди
лись на многих примерах, в 
новых жилых массивах —  это 
и неудачная планировка улич
ной сети, и принявшее си
стематический характер от
ставание строительства до
рожной сети от жилой заст
ройки, что задерживает ор
ганизацию транспортного об
служивания и приводит к 
справедливым жалобам насе
ления.

Т БИЛИСИ — наше об
щее детище, наш дом, 
и безразличных к его 

жизни не должно быть. Таи 
давайте же сделаем асе от 
нас зависящее, чтобы обще
ние с ним доставляло нам ис
тинное удовольствие. Таково 
веление времени. Другой аль
тернативы нет.

Ромам О М АР01, 
заместитель мачальм и и а 
службы движения и саа- 
зм Тбилисского транс
портного объедим « м н е ,  
заелуже и и ы й рабочими 
транспорта Грузинской 
ССР.

О АРЕНДА — В ДЕЙСТВИИ

В  1Щ Ш I I - П Е Р Е М Е Н Ы

Красиво село Одиши в декабре. Здесь, как и на многмх 
отрогах Кавказского хребта, осень медленно сдает свои 
позиции. Среди огненно-рыжих зарослей кустарников про
глядывают зеленые пятна травянистого покрова звмлн. Меж 
золотистых крон деревьев виднеютса оранжевые гроздья 
сочной н спелой впонской хурмы. А там, где сразу за око
лицей домов один за другим взбираются асе выше холмы 
и косогоры» ярко зеленеют озимые посевы.

Немного пашни числится за 
колхозом имани Ланина — 
всего 350 гектаров. Да и эта 
цифра, пожалуй, требует се
годня уточнения: не всю зем
лю можно использовать, «ос
лабелая она за долгие годы от 
невнимания, часть ее покры
лась кустарниками, десятки 
гектаров стали неплодород
ными из-за эрозии.

Долгие годы колхоз села 
Одиши числился в середня
ках, а потом и вовсе стал од
ним из убыточных в Сухум
ском районе. Причин этому 
много. Одна из них — мигра
ция, уход крестьян от земли. 
В месяц колхозник зарабаты
вал 40— 50 рублей. Да разве 
на них проживешь? А молока 
от колхозной коровы нада
ивали лишь 230 килограммов 
на круг. Домашняя коза у 
сельчанина и то больше да
вала.

Очень стал нужен колхозу 
новый председатель, да такой, 
который смог бы пробудить 
людей от спячки, вернуть их 
к земле. Стели одишцы ис
кать такого человека. И, ка
жется; нашли. Необычным 
было для Евстафия Анастаси- 
ади предложение аозглавить 
колхоз, не знал он, что отве
тить своим односельчанам. 
После долгого разговора с 
людьми он дал им свое со
гласие.

И вот 1 января 1985 года а 
Одиши состоялось собрание 
колхозников, которое едино
гласно избрало Ееста ф и я 
Анастасиади председателем.

Долго рассказывать, с чего 
начинал Евстафий Анастаси
ади. В качества руководителя 
хозяйства он изучил обста
новку на месте, аздил в го
род добывать технику м мате
риалы, семена и удобрения. А 
дааать-то на хотели, знали: 
колхоз — плательщик нена
дежный, денег на счету ни ко
пейки, весь а долгах.

Евстафий Анастасиади не 
отступал. На такой человек 
он, чтобы отказаться от на
меченных планов. А  они 
одишцами были разработаны 
обширные. И первое, с чего 
колхозники решили начать, — 
это создать а сала нормаль
ные для жизни и работы лю
дей условия.

Многие десятилетия село 
жило баз воды. Земля каме
нистая, родников рядом нет, 
в летнее время не только 
полить табачную рассаду — 
воды налиться не было. И 
люди начали искать воду. 
Нашли ее наверху, в несколь
ких километрах от села, и ре
шили спустить по трубам, са
мотеком. За два с небольшим 
года управились. Проложили 
почти сорок километров во
допровода!

Теперь а каждом доме есть 
вода и для питья, и для по
лива. да не простая, а родни
ковая.

Каждый знает, что та:;оа 
сельская дорога, особенно в 
распутицу. вот одишцы и 
постановили —  строить у  себя 
дороги капитальные, с асфаль
товым покрытием. Проложили 
целых тридцать километров. 
Теперь к самой отдаленной 
от центра села табачной де
лянке, сенокосу или пасека, 
можно добраться без за
труднений.

Одновременно в колхозе 
по-настоящему занялись жи
вотное о д с т в о м. Изыскали 
средства, взяли ссуду у гос
банка и купили племенной 
молодняк черно - пестрой 
породы, а от местной, мало
продуктивной, решили отка
заться.

В первый же год молока от 
каждой коровы получили по 
1.150 килограммов. Начали 
строить новую ферму. Надои 
стали расти с каждым меся
цем, и сегодня а Одиши от 
каждой коровы в среднем уже 
получают по 2.600 килограм
мов молока.

Что' самое главное. Отдал 
колхоз ферму в аренду. А 
взяли ее те, кто почувствовал 
себя по-настоящему хозяи
ном, — Анастас Телианиди, 
Ладо Мишвелиами, Заур Май- 
сурадзе. Женя Анастасиади и 
Владимир Кусков. Они стали 
и доярами, и скотниками, вы
ращивают телят...

Слово ответственному арен
датору Анастасу Телианиди:

— Свое обязательство по
лучить от коровы по 2.500 
килограммов молока мы аы- 
полнили. До конца года до

полнительно надоим еще ки
лограммов по двести. У нас 
появился стимул для работы, 
в месяц зарабатываем по
350— 400 рублей, а когда окон
чательно отстроим ферму и 
оборудуем там цехи по пе
реработке молока и начнем 
делать сыры разных сортов, 
творог, мацони, наши за
работки возрастут. Уже в 
этом году ферма должна дать

колхозу пять тысяч рублей 
чистой прибыли.

Кто мог бы  еще совсем не
давно подумать, что а этом го
ду хозяйство продаст государ
ству 140 тонн мяса говядины и 
свинины? А  сегодня эта циф
ра аполне реальна —  на мя
сокомбинат ужа отправлено 
90 тонн и готовится к забою 
очередная партия скота. На 
свиноферме откармливается 
1.500 голов.

Понятно, без прочной кор* 
моаой базы таких результатов 
добиться было бы трудно. 
Колхоз уже полностью обе
спечивает себя сочными и 
грубыми кормами, покупает 
лишь комбинированные. По
этому здесь было решено 
заняться еще и буйаолоаодст- 
вом. Закупили одишцы 65 
буйволиц.

Много это или мало, что 
сделано за короткое время?

Евстафий Анастасиади, спе
циалисты хозяйства —  глав
ный агроном колхоза Габри
эл Конлжария, зоотехник Ан
дрей Сараканиди, член /прав
ления Цисана Джапаридзе и 
заместитель прадсад а т а л я
Николай Чульфа а один голос 
отвечают: нам, кажется, мож
но сделать больше. И делают.

Как-то в самом начале 1986 
года на заседании правления 
колхоза зашел разговор: а
что, если заняться выращива
нием мелкого ореха-фундука 
и заложить десяток-другой 
гектаров плантаций? Учитыва
ли то, что земли колхозные не 
такие уж плодородные, много 
их на склонах и в ложбинах 
пустует, а если еще соору
дить и террасы, да принять ао 
внимание, что орех не требу
ет к себе особого ухода, как, 
окажем, другие культуры?

Сказано — сделано. А ап
петит, как говорят, прихо
дит во время еды. Заложили 
тридцать гектаров, этого по
казалось мало- Тогда и вошли 
с ходатайством в Совет Ми
нистров Абхазской АССР раз
решить создать в колхозе спе
циализированное хозяйство по 
выращиванию фундука на пло
щади 500 гектаров.

Получили «добро» и тут же 
приступили к работе. В корот
кий срок заложили более 
двухсот гектаров плантаций, 
а до конца года они уже зай
мут все триста гектаров

Экономисты подсчитали, что 
через пять-шесть лет от про
дажи ореха-фундука колхоз 
сможет иметь до полутора 
миллионов рублей чистой 
прибыли, получит возможность 
выйти и на внешний рынок.

Заманчивая' п е р с  печтива. 
А вот и еще одна. В Абхазии 
нет ни одного предприятия 
по производству сухофрук
тов. И это в республика, где 
ежегодно теряются десятки 
тысяч тонн косточковых и се
мечковых плодов. А сколько 
пропадает дикорастущих вгод 
и плодов в лесах?!

И колхоз начинает строить 
плодосушильный завод. За
вез необходимое оборудо
вание, возвел просторный мо
дуль. Зевод уже в сезоне бу
дущего года выдаст ' свою 
первую продукцию. Мощность 
у колхозного предприятия

немаленькая, до двух тысяч 
тонн плодов.

Чего скрывать, за годы' за
стоя а колхоза разучились 
работать: стали отвыкать от 
земли, да и бежать с наа. 
Сало стало пустеть, начали и 
дома заколачивать. Как же 
вернуть людей к земле, кому 
работать не ней?

И одишцы решили: начнем 
строительство ноаых домоа, 
да не простых, а на хуже, 
чем городские, со аееми 
удобствами, а два этажа.

На верите? Поезжайте в са
ло Одиши, это недалеко, • са
го а двадцати минутах езды 
от Сухуми на машине, и вы 
увидата десяток домов под 
черепичными крышами с зе
мельными наделами.

Одишцы верят —  те, кто 
еще не совсем потерял вкус 
к земле, крестьянскому тру
ду, вернутся сюда. А  их 
здесь ждут, ждвт м работа на 
табачных и ореховых планта
циях, а животноводства н по
леводства, да и чайные план
тации закладывать нужно, 
строить завод по производст
ву черепицы.

И еще о перспективе.
Совсем недавно в гостях у 

одишцав побывали труженики 
колхоза имани Карла Маркса 
Ждановского района Донец
кой области. Г остям понра
вилось на абхазской земле, и 
они договорились на паевых 
началах построить здесь пан
сионат на 180 мест. Выбрали 
площадки, м с начала нового 
года начнут строительство. 
Пройдет два-три года, к вы
растут в Одиши комфорта
бельные коттеджи пансиона
та, на который обе хозяйст
ва ассигновали один миллион 
двести тысяч рублей.

И о самом главном.
У Евстафия Анастасиади по

явилась еще одна идея; со
здать на базе колхоза пер
вую в автономной республика 
агрофирму «Одиши» на пол
ном хозяйственном расчета. 
Она будет отправлять в го
родские магазины мясо и 
мясные полуфабрикаты, сви
ные копчености, молоко и 
сыры, куриное мясо и яйца, 
ремонтантную гвоздику и 
розы.

И это только первые шаги 
нового председателя, двад
цать шестого по счету на 
одишской земле, где первым 
председателем колхоза с 1930 
года до начала Великой Оте
чественной войны был его 
отец — Георгий Анастасиади.

Это его первые задумки и 
планы на будущее. А сколь
ко еще мыслей родится здесь, 
в процессе перестро й к и 
креетьейского сознания у 
тружеников хозяйства, по- 
настоящему ставших хозяева
ми своей судьбы.

Ираклий ЧОХОНЕЛИДЗЕ.
(Спец. корр. «Зари Восто
ка»). '

*  *  *

О Н а  с н и м к а х :  Заур
Майсурадэе — арендатор зол- 
хозиой фермы; Евстафий Аиа- 
стасиади с арендаторами-жи- 
■отноводами.

Фото автора-

В е с т и  с о р б и т ы
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 

П О Л Е Т О М .  22 декабря. 
(ТАСС). Продолжается кос
мическая вахта Александра 
Волкова, Сергея Крикалева 
и Валерия Полякова на бор
ту орбитального комплекса 
«М ир».

В соответствии с програм
мой полета сегодня произве
дена перестыконка / корабля 
«Союз ТМ -7». с модуля 
«Кнент* на переходной от

сек станции. Перестроение 
пилотиру е м о  г о комплек
са Выполнено в целях обес
печения дальнейших опера
ций по снабжению его топли
вом, оборудованием и други
ми грузами с использовани
ем автоматических кораблей 
«П рогресс».

Перед расстыковкой кос
монавты перешли в транс
портный корабль и закрыли 
люки. В 9  масон 45 минут

московского времени корабль 
«Союз ТМ -7» отделился от 
орбитального комплекса.

По командам бортовой ав
томатики станция совершила 
разворот на 180 градусов и 
была сориентирована в про
странстве. Используя систе
му ручного управления, кос 
монавты осуществили прича
ливание корабля и в 9  часа*» 
59 минут пристыковали его 
к переходному отсеку.

Состояние здоровья и са
мочувствие космонавтов хо
рошее
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НА ПЕДАГОГИЧЕСКОМ 
ФОРУМЕ СТРАНЫ

Собственный опыт, наказы 
педагогических коллективов, 
предложения педагогов и уче
ных, школьников и студентов, 
родителей о том, как разви
ваться школе, какими быть лю
дям XXI века, стали предме
том острой дискуссии на пле
нарных заседаниях и секциях 
Всесоюзного А езда работми- 
чо& народного образования.

В работе заключительного 
дня съезда участвовали това
рищи Зайков Л. Н., Медведев 
В. А., Рыжков Н. И., Слюнь- 
лов Н. Н., Бирюкова А. П., 
Лукьянов А. Й., Маслюков 
Ю. Д., Талызин Н. В.

22 декабря была продолже
на дискуссия в Кремлевском 
Дворце съездов. В ходе об
суждения делегаты предлага
ли а основу деятельности шко
лы, системы повышения ква
лификации, п е р  еподготовки 
кадров и самообразования по
ложить концепцию непрерыв
ного  образования. Это, по их 
мнению, позволит максималь
но развить социальную актив
ность людей, удовлетворить 
образовательные запросы раз
личных общественных групп.

член
Пред-

Иа съезде выступил 
Политбюро ЦК КПСС, 
седатель Совета Министров 
СССР Н. И. Рыжков.

После завершения премий 
было заслушано и принято к 
сведению сообщение об ито
гах работы в 15 секциях, ко
торые заседали накануне. Там 
шел откровенный разговор о 
проблемах, накопившихся в 
сфере образования, и путях 
их преодоления.

Был избран Всесоюзный со
вет по народному образова
нию, а который вошли пред
ставители педагогической об
щественности.

Делегаты приняли резолю
цию съезда, которая в основ
ном одобрила проект концеп
ции общего среднего образо
вания, педагогического обра
зования и проекты положений 
об учебных заведениях, о ме
стных советах по народному 
образованию.

Съезд завершил работу. 
Идеи перестройки народного 
образования вызвали широкий 
отклик е педагогических кол
лективах. Процесс обновления 
школы начался. (ТАСС).

СЪЕЗД ЗАВЕРШЕН.  РАБОТА ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Завершил работу Всесоюзный съезд работников нерод

ного образования. Сразу же после ого окончания коррес
пондент «Зари Востока» взял интервью у его дялегатов — 
представителей Грузинской ССР.

Георгий ЧОГОВАДЗЕ, 
рактор ГПИ имани В. И. Ла
нина, член-корреспондент АН 

Грузни:

— Доклад председателя Гос
комитета СССР по народному 
образованию Г. А. Ягодина за
дал тон съезду: проблемы ста
вились широко, многопланово. 
Это касалось и высшей шко
лы, и профессионально-техни
ческого образования, и сред
ней общ еобразовательной 
школы. Мне ближе высшая. О 
ее проблемах говорило нема
ло делегатов. Все сходились в 
одном — система высшего об

разования должна стать более 
мобильной, быстрее реагиро
вать на требования времени.

Очень волновал участников 
съезда вопрос приемных эк
заменов в высшую школу. Он 
и е самом деле вот уже мно
гие годы не теряет свою 
остроту. Модернизируем что- 
то, придумываем все новые и 
новые правила, совершенст
вуем старые, как будто все и 
хорошо, а вот добиться чет
кого отбора действительно та
лантливой молодежи в высшую 
школу не можем. Очень важ
но, чтобы е этом деле вуз об

рел настоящую самостоятель
ность,

Заслуж и вае т внимания вопрос 
повышения оплаты вузовских пре
подавателей, ассистентов. П ара
доксально звучит, но их труд оп
лачивается сейчас ниже, чем труд 
школьного учителя. Это, конечно 
же. несправедливо. Съезд вселил 
определенную надежду, что все 
изменится. Оптимизм вселяет н 
уж е начавш ийся серьезный раз
говор о том, чтобы  пересмотреть 
сроки призыва студентов в армию. 
Эти н многие другие вопросы бы 
ли в центре внимания работы 
съезда.

Диана РОГАВА, 
организатор внешкольной н 
внеклассной воспитатель н о й  
работы средней школы N9 3 

г. Зугднди:

— Я являюсь организатором 
енеучебной деятельности ре

бят. Эта область достаточно 
трудная для педагога — тре
бует настойчивости, педагоги
ческого такта, других качеств. 
Очень было нужно, чтобы уча
стники съезда говорили и о 
проблемах зтой сферы. И они 
говорили. Остро, предметно.

В целом съезд оставил хо
рошее впечатление: все шло 
по-деловому, проблемы под
нимались обстоятельные, пред
ложения тоже были глубоко 
продуманы. Это очень обна
деживает.

Майя ГАГУА, 
мастер производственного обу

чения ПТУ N9 42, г. Кутаиси:

—  Еще несколько лет назад 
среди мастеров производст

венного обучения профтехучи
лищ было немало работников 
без высшего образования. Сей
час их все меньше и меньше. 
Времена меняются, и на этом 
участке нужны высококвали
фицированные специалисты.

Мастер и учитель в услови
ях профтехнической школы не
отделимые понятия. Они и на 
съезде были вместе — среди 
делегатов их было немало. Все 
люди опытные, глубоко заин
тересованные проблемами, как 
лучше учить и воспитывать наш 
рабочий класс.

В последние годы уровень проф 
тех школы возрос, но с комплек
тованием многих П Т У  все те ж е 
старые проблемы, во всяком  слу 
чае. у  нас. в республике. Надо се
рьезно изучать причины такого 
положения дел. подводить под их

решение н аучную  базу, а  то полу 
чается, что  у  школы есть солид
ная теоретическая научная плат
форма, а у  профтехшколы ее явно 
недостаточно.- Вообщ е профтехшко
ла требует к себе вннмаиия уче
ных — социологов, психологов. Это 
не просто благбй призыв. Речь 
идет о той возрастной группе, ко
торая представляет определенные 
сложности для воспитания: 14— 17 
лет это тот самый «переходный* 
возраст, про который мы все го
ворим «возраст тр уд ны й*. Так 
давайте ж е уд елять этому возра
сту больше внимания.

М н е  п о к а з а л о с ь ,  ч то  в с е  
н а с т р о е н ы  на р а б о т у  о че н ь  
с е р ь е з н о ,  д е й с т в и т е л ь н о  хотят 
с д е л а т ь  р е ш и т е л ь н ы й  ш аг к 
к о р е н н о й  р е ф о р м е  о б р а з о в а 
н и я . К а к  э то  у  н а с  в с е х  п о л у 
ч и т с я  —  п о к а ж е т  в р е м я .  Н о  
о н о  д о л ж н о  бьгть в р е м е н е м  с а 
м о й  э н е р г и ч н о й  и у м н о й  р а б о 
ты . С ъ е з д  з а к о н ч е н .  Р а б о т а  
п р о д о л ж а е т с я .

Записал
Георгий ГАПРИНДАШВИЛИ.

П у л ь с  п л а н е ты  —» — —
I

О БСУЖ Д А ЕТСЯ ВСЕНАРОДНО
В областных газетах Юго-Осетии для всена

родного обсуждения опубликован проект програм
мы развития осетинского языка.

Прокомментировать его кор- 
респонд е н т ГРУЗИНФОРМа 
попросил члена-корреспон- 
демте Академии наук Грузин
ской ССР, заведующего от
делом Юго-Осетинского НИИ 
Академии наук республики, 
писателя Нефи Джуссойты.

— Реальность такоаа, что 
осетинский язык вытеснен из 
сферы делопроизводства, из 
дошкольных учреждений и 
школьного обучения. В на
ших учебных планах ои чи
слится лишь как предмет в> 
ряду многих. Это привело к 
резкому падению авторитета 

,»зыка. Ныне ом у нас не пра
вах домашнего, но и там вы
тесняется телевидением и 
тем обстоятельством, что ро
дители говорят с детьми не 
русском языке, чтобы подго
товить их к школе. По этим 
причинам язык оказался на 
грани исчезновения. Убежден, 
что осетинский язык заслужи
вает возвращения в русло 
нормального функционирова
ния и тем самым его сохра
нения. Этого заслуживает 
любой язык.

Разрабатывая проект про
граммы развития осетинского

языка, его авторы постара
лись учесть асе эти и другие 
факторы. Цель программы — 
сделать предметом всенарод- 
ного обсуждения вопросы, 
касающиеся конституционных 
прея осетинского языка, его 
исследования и изучения на 
должном научном уровне, 
обучения ему в дошкольных, 
средних и высшем учебном 
заведениях. Реализация про
граммы после внесения всех 
поправок и замечаний обес
печит конституционное функ
ционирование осетин с к о г о 
языка на есей территории ав
тономной области, кр о м е 
грузинских школ. Но и в этом 
плане предусмотрено изуче
ние неоеетинояэычными уча
щимися осетинского, а негру- 
эинояэычными — грузинского 
языке с пятого клесса.

Не скажу ничего нового, 
если отмечу, что создание 
программы и ее реализация 
стали возможны благодаря 
положительным изменениям, 
происходящим ■ обществе, 
заботе руководства респуб
лики о развитии и совершен
ствовании грузинского языка 
и языков проживающих • 
Грузии народов.

е  ПОСЛЕСЛОВИЕ К СОБЫТИЮ

К А К И М  Б Ы Т Ь  
П Л Е Н У М У ?

Этот вопрос эабо т и л 
многих участников про
шедшего на днях заклю
чительного заседания, об
судившего итоги творчес
кого пленума правления 
Союза композиторов Гру
зни.

Одки выступающие считали, 
что подобного рода рабочие 
смотры произведений компо
зиторов необходимы. Они
призваны дать представление 
о проделанной за год рабо
те, продемонстрировать ус
пехи, выявить «слабые точ
ки». С другой стороны, что 
твкже отмечали участники 
пленума, нынешняя форма, 
возможно. изжила себя. Надо 
Атмвть о том, как лучше про
зондировать современную 
гРуэ*нскую музыку; с ноаы- 
мк произведениями змако-' 
Миться в течение года, а уже 
,ат*м, при тщательном отбо- 
Ре. составлять завершающие 
концерты.

— Главное — это качест- 
,0. — подчеркнул, открыв эа- 
с<Авние, председатель прав
ления Союза композиторов 
гРУ»ии С. Цимцадэе. —  Не- 
об«зательно выносить всю на- 
ШУ продукцию на суд слуша
ния, надо серьезно и мето
дически готовиться к плену- 
м*м как к ответственному и 
Гп*«иому событию • нашей 
г,орческой жизни.

-Так уж совпало, что пле
нум проходил а сложной об- 
:т*новке, когда Грузия, так же, 
к*к к вся страна, весь мир 
Зряживели драметиче с к и е 
«"бытия, постигшие Армению, 
^дем  Цмнцадзе сообщил, 
|,(> Союз композиторов Гру- 
1ИЦ » фонд пострадавшим от 
емлетрясВния перечислил 30 
Ь'сяч рублей. А председатель 

^миссии музыки народов 
р Союза композиторов 

 ̂-СР С. Сапожников доба- 
к сказанному, что СК 

'--СР м% остался а стороне 
1 г®ря, постигшего братскую 

^•иию, — союзная компо- 
 ̂ ®рс.чая организация пере

в а л е  на счет постртл»*шим 
тысяч рублей. Минутом 

Учения почтили участники
г*лючнтельного заседания
®нУма память погибших.
0 вернемся к пленуму, в 

'•кие пяти декабрьских 
Союз композиторов 

^Доставил слушателям воэ- 
*«оеть -познакомиться со 
0гими «новинками». В Боль- 

к *  ц Мелом валах Тбмлис- 
ГОеУА*Р<™енной консар- 

;*рни имени В. Середжи- 
ЗДн звучали произведения 
Факторов резных по«е- 

^•дом с именами ма

ститых— Н. Гудиашвили, А, Ша- 
вер э а ш в и л и ,  С. Насидзе,
B. Аэарашвили, Р. Карухни- 
швили, И. Геджадэа, Ш. Да
видова и других— звучали «го
лоса» молодых — М. Адамия, 
Г. Гачечиладзе, Р. Кажилоти, 
Э. Ломдаридзе, 3. Надарей- 
швили, Р. Хорава, К. Цабадзе, 
Р. Чиринашвили...

Посвятив большую часть 
своих выступлений творчест
ву молодых, участники заклю
чительного заседания музыко
веды Д. Гогуа, В. Гвахария, 
М. Ахматели, Г. Тор а д э е,
А. Цулукидзе, к о м  поэитор
А. Шаверзашаили, а также
гости пленума Р. Абдуллаев 
(Ташкент), С. Сапожников и
C. Савенко (Москва) в целом 
отметили достоинства новых 
сочинений. Вместе с тем под
черкивались некоторая их 
«бледность», однообразие и 
скудость жанров, стилисти
ческие противоречия и пест
рота. Серьезную тревогу вы
зывает и то, что на нынешнем 
пленуме мало звучали хоро
вые произведения, сочинения 
крупной формы, а также со
временная песня.

Один из пяти дней пленума 
целиком был отведен твор
честву студентов Тбилисской 
консерватории, где будущие 
профессиональные компози
торы смогли заявить о себе. 
Подчеркивалось, что боль
шинство из них продемонст
рировало определенную инди
видуальности, дарование, их 
музыка связана с националь
ными истоками и традициями. 
Участники заседания сошлись 
в мнении, что в принципе 
такие имена молодых компо
зиторов, как Р. Хорава, 3. На- 
дарейшакли, К. Цабадзе, ха
рактеризуют сегодн я ш н и й 
день грузинской музыки.

— Вероятно, мы должны 
искать новые формы как на
шей союэоаской работы, так 
и проведения творче с к и х
пленумов, избегать стереоти- 
пов. — подчеркнул первый 
секретарь правления Союза 
композиторов Грузии Г. Кен- 
чели. — Мы должны думать 
сегодня не только об изме
нении структуры творческого 
оргаииэме союза, но и ре
шать насущные проблемы 
творчества. Свидетельством 
тому служит м разговор, что 
состоялся сегодня,

Как должны выглядеть про
граммы пленумов? Главное, 
нам думается, это то, чтобы 
на них звучала действительно 
хорошая музыка, способная 
пробудить высокие чувстве.

•  Ин!нф
0 6 1

ормирует
ъектия

9 АФГАНИСТАН. При 
экономическом к техни
ческом содействии госу
дарств — членов С9В е 
Афганистане введено ■ 
действие более 170 про
мышленных объектов.

Н е с н и м к а :  ■ добы
че угля афганским шахте
рам помогают их чехо
словацкие друзья.

Фото ЧТК — ТАСС.

ф  КУБА. Идет сафра. 
За период подготовки к 
этому сезону уборкм и пе
реработки сахарного тро
стника в республике соз
даны условия для выпол
нения плана, для увели
чения эффективности  
убории. Сегодня техника 
играет главную роль в 
битве за сахар. В нынеш
ней сафре уровень ме
ханизированной уборки 
тростника достигнет а 
среднем по стране 80 
процентов.

Н а с н и м к е :  трост-
никовоубороч н ы е -ком
байны на плантации про
винции Гавана.

Фото АИН — ТАСС.

шгв
9  ИТАЛИЯ. В конце 

прошлого года е Палер
мо завершился «супер- 
процесс» по делу 454 ма
фиози, продолжавшийся 
почти два года. Итальян
ские газеты писали тог
да, что по мафии нанесен 
сильный удар. Однако за 
время процесса гангстер
ский синдикат успел не 
только реорганизоваться, 
но и перейти я наступле
ние. Срезу же после 
окончания процесса по 
Снцнлнн прокатилась вол
на убийств.

Н а  с н и м к а :  велико 
горе этих женщин, пого
равших по вина мафии 
близких и родных.

Фотохроника ТАСС,

КОРАБЛЬ СОЛИДАРНОСТИ
б океане людей

ВЫСТУПЛЕНИЕ М. С. ГОРБАЧЕВА а ООН оста- 
атся в центре внимания мирового сообщест- 
ва. «Самая выдающаяся речь из всех когда- 

либо произнесенных в здании на Ист-Ривер», — 
очень многие представители международной обще
ственности согласны с этим мнением американской 
газеты «Вашингтон пост». «Историческое выступле
ние», — вторит ей с другого берега Атланти
ческого океана английская «Индепемдент». Многие 
органы западной праосы, государственные и полити
ческие деятели назвали выступление М. С. Горба 
чева «новым политическим манифестом», «беспре 
цедентной а современной истории программой ми
ра».

«В своем выступлении в ООН М. С. Горбачев по
шел дальше, чем в своих прежних речах, хотя 
они, как известно, были фундаментальными. Выска
занное им предложение о сокращениях обычных во- 
оружений, конечно же, было воспринято с большим 
одобрением», — заявила в интервью Советскому 
телевидению премьер-министр Великобритании М ар
гарет Тэтчер. Как подчеркнула глава британского 
правительства, политические руководители госу 
дарств должны не только действовать согласно во
леизъявлению своих народов, но и выступать в роли 
направляющей силы. М. С. Горбачев, по ее словам, 
как раз обладает этим качеством.

В чем же притягательная сила новых советских 
мирных .инициатив?

Человечество —  океан людей. В этом безбреж
ном море существуют тысячи самых разлитых, са
мых противоположных мнений. Но одна основопо
лагающая особенность заявления советского руко 
водителя всколыхнула мировую общественность! 
предложения его четко «вправлены на гуманизацию 
жизни всего мирового сообщества, всех людей ьа 
планете.

В выступлении главы Советского государства про
звучало фундаментальное новое видение мира, но
вая философия человеческой цивилизации на по
роге XXI века и третьего тысячелетия. Прозвучало 
обоснованно, убедительно и зримо.

В программе сокращения Вооруженных Сил С С С Р  — ре
альное воплощение мысли, высказанной М. С. Горбачевым 
с трибуны Генеральной Ассамблеи О О Н : сама жизнь за 
ставляет отбрасывать привычные стереотипы, устаревшие 
взгляды  и воззрения, —  сегодня перед нами возникает 
мир, для которого надо искать иные пути н будущее, и 
дальнейший мировой прогресс немыслим без этого поиска.

Как известно, Советский Союз принял решение о 
сокращении своих Вооруженных Сил в ближайшие 
два года «а  500 тысяч человек. Уже к 1991 году из 
ГДР, Чехословакии и Венгрии будут выведены и рас
формированы шесть «аших танковых дивизий, а это 
5-тысяч машин, а также-десантно-штурмовые и ряд 
других частей, включая десантно-переправочные с 
вооружением и боевой техникой. Находящиеся в 
этих странах советские войска будут сокращены на 
53 тысяч человек.

Пока остаю щ иеся там  дивизии будут переформированы — 
им придается структура, которая после крупного изъятия 
танков становится сугубо оборонительной. Сокращению так 
же подлежат численность личного состава и количество 
вооружений, размещенных в  европейском регионе нашей 
страны. Всего в этой части С С С Р  и на территории наших 
европейских союзников Советские Воор>женные Силы будут 
уменьшены на 10 ты сяч  танков, восемь с  половиной ты сяч 
артиллерийских систем. 800 боевых самолетов. Будут с у 
щественно сокращены н войска в азиатском регионе Совет
ского Союза.

Такой объем предполагаемых сокращений можно срав
нить следующим образом: 10 ты сяч  танков эквивалентны 
вооружению приблизительно 30 танковых дивизий С Ш А , а 
уменьшение численности личного состава — на 500 ты сяч 
человек — сопоставимо с численностью всего бундесвера 
Ф Р Г ,  как  известно, самой крупной ударной силы НАТО 
в Ьвропе.

Таковы практические шаги нашей страны в обла
сти разоружения, о которых объявил, выступая с 
трибуны 43-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН 
М. С. Горбачев. Это конкретный и зримый вклад в 
меры, направленные на укрепление новой реаль
ности, возникающей а мире, — поворота от прин
ципа сверхвооруженности к принципу разумной до
статочности, .необходимой для обороны.

Да, размах такого шага, бесспорно, удивил мно
гих на Западе. Однако нет ничего неожиданного а 
самой сути зтой новой инициативы СССР. Она яв
ляется логическим продолжением и развитием взя
того нашей страной курса е духе нового политиче
ского мышления. Во временном параметре он из
меряется уже тремя годами, годами перестройки.

И сокращение Советских Вооруженных Сил са
мым наглядным образом демонстрирует решимость 
воплотить в практические дела наше принципиаль
ное решение о переходе к сугубо оборонительной 
доктрине, демонстрируя — вопреки скептикам из 
высших эшелонов государственной власти стран 
НАТО, — что у нашей страны слова не расходятся 
с делЬми.

Сокращая и реорганизуя наши Вооруженные Си
лы, мы на практике демонстрируем единство поли
тической и военно-технической сторон военной док
трины СССР и других государств — участников Вар
шавского Договора.

К АК Ж Е ВОСПРИНЯТЫ эти шаги на Западе?
Конечно, там понимают, что речь идет о са

мом выживании человечества и что суть новых 
мирных предложений СССР именно е том, чтобы 
отвести человечество от роковой черты.

В то же время тем, кто пытается любой ценой 
бросить тень на политику СССР, приходится нелег
ко. Они по-прежнему стремятся соединить поисти- 
ие несовместимое: «комплименты» в адрес пере
стройке с набившим оскомину жупелом о «совет
ской военной угрозе», о якобы присущей нам «аг
рессивности».

Пример тому -  статья  сотрудниха Фонда Каритги 
Д. СаЯмса. появивш аяся • «Ваш ингтон пост». «Многие ини
циативы Горбачева. — признает Сейме. — действительно 
ааляютсв новаторскими и обнадеживающими... Его рефор
мы —  вто. безусловно, нечто значительно большее, чем 
попытка успокоить Запад, внуш ив ему ложио» ощущение

Выступление М. С . Горбачева в 
ООНг новые советские инициати
вы — в центре внимания междуна
родной общественности •  На пути к 
»ре мира •  На всех континентах со
переживают трагедии народа Арме
нии •  Человечество постигает исти
ну; «Земля — наш общий дом»

безопасности. Однако..,» — и далее, следует ряд ^тираД, 
имеющих целью навести тень нк плетень.

По Свймсу. оказывается, советское руководство не от
казалось от «своего намерения изменить мировой порядок 
в соответствии с  советскими интересами н ценностими». 
Но чем подирепить подобное утверждение? Сейме о б ъяв 
ляет, что постановка Советским Союзом на перэое место 
общечеловеческих интересов «не является автом велико
душ ия». однако не приводит накнх-либо доиаэательств в 
обоснование своего «теаиса». Зато  он уверяет, Что ему до
подлинно известно: Советский Союз осущ ествит совращ е
ние вооруженных сил «исключительно за счет сил запа 
се. частей гражданской обороны и строительных частей». 
А сокращение танковых войск — путем снятия с  воору
жений «устаревших систем». И в заключение добавляет: 
«Д ля С Ш А  такж е  нет ничего привлекательного в предло
жении о расширении роли О О Н , организации, где слож и 
лось вполне стабильное антиамериканское большинство». 
Никакой поддержки советской программе упрочения ми
ра —  таково кредо Саймса и иже с  ним. И единомыш
ленников у  него не так  у ж  мало.

Чаща всего упор делается на то, что односторон
ние сокращения обычных видов вооружений и Во
оруженных Сил СССР велики, конечно, но... недоста
точны. Об этом говорит генерал Вернон Уолтерс, 
который, отметив их «недостаточность», предупреж
дает об очень больших трудностях, которые возник
нут, когда надо будет контролировать выполнение 
русскими своих обещаний.

Проблема контроля, как известно, любимый ко
нек атлантистов. Вот и сейчас о ней вновь загово
рили во весь голос.

Не кто иной, как бывший министр обороны США 
Каспар Уайнбергер, выступая в одной из телепро
грамм, сказал: «Советский Союз —  общество закры
тое. Общественного мнения там нет. Дебатов че 
проводится. В одну «очь солдат может превратиться 
в крестьянина, но и крестьянина в одну ночь сде
лают солдатом, а мы, на Западе, об этом даже и 
не узнаем. Отсюда —  исключительно сложная проб
лема контроля».

То обстоятельство, что меры контроля при обо
юдном уничтожении ракет средней и малой даль
ности в СССР и США ни у кого на вызывают сом
нений, сторонников политики с позиций силы, по-ви
димому, мало смущает.

Д а , трудно кое-кому освободиться от рассмотре
ния всех вопросов международной политики сквозь 
призму: «кто—-кого». Шоры антисоветизма лишают 
их возможности видеть наш многомерный мир во 
всей его реальности.

Но человечество, как известно, состоит не только 
из одних атлантистов...

В ОЛНА ГОРЯЧЕГО СОЧУВСТВИЯ армянскому 
народу, переживающему страшную трагедию, 
асем советским людям прокатилась по всем 

континентам, по. всему океану людей.
Беда народа Армении стала общей, бедой и бо

лью. Биение пульса помощи пострадавшим от зем
летрясения ощущается во всех уголках мира.

Отклик на случившееся просто небывалый. Ко
нечно, никто в нашей стране не сомневался, что с 
последствиями страшной трагедии мы справимся 
собственными силами, восстановим все в течение 
двух лет, и тем не менее масштабы международ
ной солидарности не могут не поражать.

Помощь пришла более чем из 70 стран, не считан такие 
международные организации, как О О Н , Ю Н Е С К О , Ю Н И 
С Е Ф , Красный Крест.

В Армении работали две тысячи иностранных специали
стов, из-за рубеж а  прибыли сотни спецрейсов. По некото
рым оценкам, помощь, вклю чая стоимость оборудования, 
медицинской техники, материалов, уж е  составляет боле* 
100 миллионов долларов. И поток такой помощи не пре
кращается.

Как было принято беспрецедентное для нашей 
страны решение об иностранной помощи в связи 

землетрясением а Армении? И могло ли быть 
иначе?

Это не просто вопросы, продиктованные чрезвы
чайными обстоятельствами. В свете политики ново
го мышления, которую мы провозгласили, для нас 
это был естественный шаг, впрочем, немыслимый 
еще совсем недавно.

Что же раздвинуло до такой степени границы 
нашей беды? На памяти многих страшная трагедия 
сорокалетней давности —  ашхабадская. Вчитыва
юсь в скупые строчки на внутренних полосах га
зет того времени —  не первых: рапорты трудовых 
побед и свершений... А уже через неделю ката
строфа как бы перестала существовать. И ни слова 

соболезнованиях или предложениях помощи из- 
за рубежа. Неужели столь черствым был в ту пору 
весь род людской? В это невозможно поверить. 
Скорее всего, за границей просто не знали истин
ного масштаба бедствия, всех наших потерь. Страш
ную правду не пропускали е мир. А  потом были и 
Ташкент, и Чернобыль...

Сегодня полны горячего сочувствия дошли до 
Армении, не встречая преград, дошли до каждого 
человеческого сердца, заставили его сжаться от 
сострадания, воззвать к солидарности, к милосер
дию.

Наша трагедия получила необыкновенный чело
веческий резонанс повсюду в мире. Мы никогда

Инна ИИАШ1ИЛИ.

раньше не видели со стороны зарубежных стран 
такого теплого, человеческого -сочувствия.

И народы, я правительства горячо откликнулись иа беду, 
постигшую Армению. Вслед за слонами глубокого собо- 
леэноиаиия, выраженными и посланиях лидеров самых раз
ных стран в адрес советского руководства, в бесчислен
ных телеграммах н телефонных звонках простых граждан 
в советские посольства и консульства, из Италии и Фран
ции, США и Англии, ФРГ и Канады, Польши и Чехосло
вакии, Болгарии и ГДР, Монголии и Кубы, КНР, Израиля, 
других стран идут сообщения о конкретной помощи. Без 
каких-либо призывов сверху, в по мере постижении мас
штабов разрушительного бедствия идет сбор средств, ве
щей, материалов и медикаментов.

О  готовности Англии окезать помощь в восста
новительных работах а Арман и и заявила премьер- 
министр Великобритании Маргерат Тэтчер. Фаза спа
сательных работ почти завершена, отметила она, 
выступав в парламента. За кай еладуат этап восста
новления, и «мы, естественно, готовы помочь в 
этом».

В этом видится не просто проявление гуманности 
и человеческого участия. Думается, что это также 
отклик на та добрые перемены, которые происхо
дят и е нашей страна, н в международных отно
шениях под воздействием моеого политического 
мышления, все более широкого осознания людьми 
приоритета общечеловеческих ценностей, взаимо
связанности всего нашего многоликого мира. Не
преходящие ценности человеческой цивилизации 
одинаково дороги всем народам. Очевидно, одина
кова н боль, которую они испытывают, когда эти 
ценности и, конечно, главная из них — живнь че
ловека оказываются под угрозой.

Новое отношение к постигшей нашу страну тра
гедии в значительной степени объясняется и ростом 
авторитета Советского Союза на международной 
арена за последние годы, нашим вкладом в дело 
укрепления, мира и безопасности народов. Выступ
ление М. С. Горбачееа в ООН, совпавшее с траге
дией е Армении, драматически подчеркнуло, что е с э  
люди Земли должны по-новому взглянуть на отно
шения между собой, по-новому строить их.

По-новому — значит отдавая приоритет общече
ловеческим ценностям, таким, как Жизнь, Любовь, 
Вера и Надежда, которые одинаковы для каждого 
в океане человечества.

С ЛУЧИЛОСЬ ТАК, что весть о трагедии при
шла а тот день, когда с трибуны ООН в Нью- 
Йорке выступал М. С. Горбачев и его речь 

была посвящена проблемам созидания ноаого ми
ра, его взаимозависимости и приоритету общече
ловеческих ценностей. Нет сомнений, что высказан
ные советским руководителем идеи запали в созна
ние миллионов людей, вызвали е их душах горя
чий отклик.

Вновь и вновь политические и общественные дея- ■ 
тели различных стран мира, зарубежные печать, 
радио, телевидение возвращаются к выступлению 
Генерального секретаря ЦК КПСС, Председателя 
Президиума верховного Совета СССР М. С. Горба
чева в ООН. В этой речи нарисована впечатляющая 
картина ноаого видения современного мира во всем 
его многообразии, подчеркнуто, что новые совет
ские миролюбивые инициативы направлены на гу
манизацию жизни всего мирового сообщества, 
представляют собой огромной важности импульс 
для начала переговоров о сокращении вооружен
ных сил и обычных. видов вооружений в европей
ском и международном масштабах.

На наших глазах, на глазах всего человечества 
формируется сегодня качественно новая модель 
обеспечения безопасности на планете. Мы надеем
ся, что нашему примеру последуют и в странах За
пада. Ведь нужно на деле укреплять процес? раз
рядки международной напряженности, процесс де
милитаризации международных отношений, процесс 
углубления взаимного доверия и сотрудничества.

...Я  уверен: в поднятых нэ руин армянских городах бу
дут когда-нибудь воздвигнуты  памятники. Н е только ж ер т
вам жестокой стихни, но и тем . к х »  вырвал нэ каменного 
плена н вернул к жизни завернутого а одеяльце ребенка 
и ты сячи  других пострадавших. Н аш им  воинам, погибшим, 
стремясь побыстрее прийти иа  помощь. И тем. кто. как 
семеро ю гославских летчиков, отдали за спасение людей 
свои жизни. Это и будет символический монумент тому 
сам ому совместному поиску пути к «верховенству обще
человеческой идеи над бесчисленным множеством  центро
бежный сил, к сохранению жизнеспособности цивилизации, 
возможно, единственной во Вселенной», о котором говорил 
буквально накануне катастроф ы наш  руководитель с три
буны Организации Объединенных Наций.

Человечество не так богато, чтобы растранжири
вать свои ценности, создавая средства массового 
уничтожения людей. Каждый доллар, каждый рубль 
нужны нам для того, чтобы сделать жизйь челове
ка на Земле лучше, достойнее. Это не мечта, а 
факт: если бы средства, идущие сейчас на гонку 
вооружений, были поставлены на благо человека, 
мы были бы лучше вооружены для борьбы с та
кими несчастьями, как голод, болезни и, возможно, 
землетрясения.

Что скрывать: человечестарм владеет чувство тре
воги. Окружающая «вс действительность и пробле
мы, которыми мы асе живем, год от года не ста
новятся п^още —  напротив, они усложняются.

Такие катастрофы последних лет, как Чернобыль, 
гибель «Чэлленджера», землетрясения ■ /Аанагуа 
и Мехико, губительные наводнение а Азии, жесто
чайшие засухи и голод в Африка, на проходят бес
следно.

Огромная, ошеломляющая мир трагедия постиг
ла и нас. Но, оказывается, ас* на нашей Земле взаи
мосвязано и взаимозависимо. Оказалось —  в >9ет 
час человечество едино и сома стихийность беды 
для него — время осознания единства, время про
зрения.

Оказалось, —  корабль солидарности плывет в 
океане людей.

Тоигиз ГАМКРЕ ЛИ ДЗЕ, 
политический обозреватель «Зари востоке».
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Новости
Ученый, гражданин, 

патриот
8 Тбилисском государствен- 

ном университете научная об
щественность столицы рес
публики торжественно отме
тила 100-летие со дня рож
дения Георги» Николадзе.

вступительны*^ словом за
седание открыл президент 
Академии наук республик 
академии- А. Н. Таахелидзе.

С докладом о жизни и дея
тельности Г. Николадзе вы
ступил профессор Тбилис
ского университета, член
Международной Парижской
академии истории науки 8. 
ГТарнадзв.

Много теплых слов о Г. Ни
коладзе звучало в зале в этрт 
день. О нем говорили как о 
спортсмене, педагоге, лекто
ре, поэте, ученом, металлур
ге, гражданине и патриоте, 
просто как о чудесном чело
веке.

Календарь 
на 1989 год

Г осударственное издатель
ство «Сабчота Сакартвело» 
выпустило в сеет на грузин
ском языке календарь 1989 
года. Его составит е л и  — 
У. Бахтвдзе, Б. Дарсадзе и
Н. Купрвва.

Тираж календаря — 600 ты
сяч экземпляров.

Первый в республике
Первый в республике меж

дународный научный моло
дежный коллектив создан на 
базе Грузинского политехни
ческого института и Дрез
денского технологическ о г о  
университета. В него вошли 
двадцать человек —  студен
ты 4-х и 5-х курсов и выпуск
ники обоих вузов. Соглашение 
о его создании подписали на
учные руководители объеди
нения заведующий кафедрой 
металлургии и техноло г и и 
сварочного производстве ГПИ 
профессор Соэар Якобашвили 
и профессор Фриц Блюме.

(По сообщениям коррес
пондентов «Заря Востока» 
я  ГРУЗИНФО РМ а).

пкп
-ЗА РИ  В О С Т О К *

В АРМ ЕН И И ТЯЖЕСТЬ ОТВЕТСТВЕННОСТИ
Именно она — эта тяжесть — преследует буквально 

всех, кто хоть раз побывал в городах Армении, пострадав
ших от землетрясения. Трагедия Ленинакане, Спитака, Ки- 
ровакана на время заслонила собой село. И вспомнили о 
нем позднее. Правда, Гукасянский район забыт не был.

Общее мнение —  это бла
годаря Грузии, в частности 
двум ее районам — Богданов
скому и Ахалкалакскому. Де
ло в том, что попасть из Гру
зии в Ленинакан, не проехав 
Гукасян, нельзя Так что пер
вая помощь горожан пере
кинулась и на этот район.

В день нашего посещения 
райцентра официально гру
зинские спасатели в пределах 
района не работали.

- г  Это официально, — ска
зал при встрече первый сек
ретарь Гукасянского РК КП 
Армении Арарат Гомцян, — 
Побудьте немного на улице, и 
вы убедитесь —5 из Грузии 
людей много. Все везут и ве
зут —  продукты, одежду, во
ду, А о первых днях могу 
сказать— на счету грузинских 
братьев несколько сот чело
веческих жизней. Каждый 
день первые секретари сосед
них районов Грузии по два 
раза в день бывали у нас. Ча
ще всего со своими служба
ми. Оказывали на местах 
практическую помощь. А  1С 
декабря, когда в Богдановку 
прибыл первый секретарь ЦК 
Компартии Грузии Джумбер 
Ильич Патиашвили, я встре
тился с ним. Три часа гово
рили. О том, какая нужна по
мощь, техника, продукты, ме
дикаменты. И именно благо
даря этой встрече сложилась 
сравнительно благоприятная 
ситуация. Ведь, если бы по
мощь была оказана всем на-* 
селенным пунктам, попавшим 
в зону бедствия, столь же бы
стро, как и нам, кто знает, 
сколько еще жизней удалось 
бы спасти...

проектирования и капитально
го строительства Главного уп
равления драгоценных метвл- 
'лов и алмазов при Совете 
Министров СССР Эдуард Гри
горьянц, —  во главе с началь

ником Главного управления 
Валерием Рудаковым. Пока 
что разбираем в разрушенных 
селах завалы. Прибывает тех
ника. Один эшелон уже не 
станции Ахалцихе. Как соста-

мить сознание людей, выве
сти их из шока. Прошло все
го несколько дней после 
землетрясения, а специалиста
ми из Грузии была восста
новлена не только телефон
ная связь, но благодаря им 
заработало телевидение и 
радио. Люди поняли —  ̂к ним 
идет помощь. И это уже бы
ла победа. Не нахожу слов 
для благодарности рабочим 
Тбилисского производствен- 
ьпго авиационного объеди
нения имени Димитрова. Тру
дно сказать, сколько раз его 
директор Важа Тордиа был 
здесь. Горючее, хлеб и кар
тошку привозили сюда...

Дзорашен, Сариар, Кака- 
васар, Арпени... Эти села рас
полагались от эпицентра зем
летрясения всего на расстоя
нии 10— 12 километров.

Восемь из двадцати пяти— 
разрушены полностью. Мно
го раненых. Погибло 18 че
ловек. Есть и такие села, где 
уцелело 20— 30 процентов жи
лых домов, погибла вся до
машняя живность. В уцелев
ших домах люди не живут.

Поговорили мы и с заме
стителем заведующего отде
лом ЦК КП Армении Гурге
ном Каэахеци:

— Самое главное, по-мое
му, что сделали грузинские 
братья — это смогли перело

Едииение. Примеры его 
встречаются здесь каждый 
день. Мы аидели, как мест
ные жители, поднятые на но
ги в два часа ночи, вытягиаа. 
ли застрявшие в снегу авто
мобили из Грузии, Нам рас
сказывали, как до 15 числа, 
до тех пор, пока была необ
ходимость в работе грузин
ского штаба в Гукасян с к ом  
районе, люди толпи/жсь у 
дверей. Не для того, чтобы 
получить что-либо еще, нет. 
Для того, чтобы сказать «спа
сибо!».

Сегодня грузинские спаса
тели уступили место строите
лям из других регионов стра
ны. И это тоже — единение,

— Уже 9 декабря 500 стро
ителей были здесь, —  расска
зывает начальник управления

д  Близко  к сердцу приняли трагедию армянских детей и их свер
стники. ученики ш естого. класса  тбилисской средней школы /6 37. На 
дия\ они навестили группу школьников, пострадавших от стихийного 
бедствия, проходящих сейчас лечение в . Республиканском  научно- 
педагогическом и клиническом экспериментальном центре травмато
логии и ортопедии Минздрава Грузинской С С Р .

Н а  с н и м к а х :  группа учащ ихся шестого класса со ш кольни
ком из Кировакана Вартаном Арутюияном и учащ ейся иэ Спитака 
Д е л  Саакяи.

Ф ото  Рубена Рухкяна.

•  ОТВЕЧАЕТ СПЕЦИАЛИСТ

к а к  б а л л ы ?
В газете «Заря Востока» от 11 декабря с. г. была опубли

кована статья «Что расскаэыяает карта». Хотелось бы, чтобы 
иа страницах газеты были даны пояснения к зтой карте. Ведь, 
наяериое, не у меня одного яозннклн вопросы. В частности, 
такие: а не занижено ли количество разрушенных н повреж
денных зданмй, какой интенсивности по шкале сейсмической 
балльности соответствуют выделенные на карте зоны!

Вахтанг ПЕЙКРИШВИЛИ, 
пансионер.

Подобные вопросы оодер- фект подземного толчка, уси- 
:атся и в письмах многих дру- ливая или ослабляя его. 
ях наших читателей. Ответить Нам приходилось видеть в
в них мы попросили заведую- 15 км от разрушенного Спч-
1вго научно-исследователь- така деревни, в которых рез
кой лабораторией по изуче- рушенных домов было отно-
ию состояния природной сре- сительно темного, а а Степа-
ы аэрокосмическими метода- неване, находящемся на 25 км
и Тбилисского государствен- от Спитака, опять же благода
эго университета, профессо- ря местным условиям, интен-
>а Нмко БЕРУЧАШВИЛИ:

—  В науке, в отличие от обы- 
,емкого, довольно широкого 
онимения слов «разрушен- 
ый» дом, или «поврежден- 
ое* здание, принята класси- 
>икация повреждений по сте- 
■еням. К 1-й степени отмо
ется легкие повреждения,

сивность землетрясения повы
силась на 1— 2 балла. По на
шим наблюдениям, наиболь
шую интенсивность землетря
сение имело в окрестностях 
Спитака. Причем, если в Спи
таке еще сохранилось не
сколько «хрущевок» (они стоп
ят на правом борту долиныI I П Г О  — -   I------------   г  •

уда появляются тонкие тре- Памбака, в благоприятных ми-
ииы в штукатурке и откалы- кросейсмических условиях), то
коте я небольшие куски шту- деревня Гехасар, находящаяся
турки, ко 2-й —  умеренные

оареждения, при которых на-
8 км на запад, разрушена 

полностью.
Последствия спитакскоголюдаются небольшие трещи- 

ы а стенах, к 3-й— тяжелые землетрясения будут еще дол- 
эвреждения, характеризую- го изучаться и анализировать- 
1меся большими и глубокими ся учеными. Сейчас же можно 
лещинами в стенах, падением составить лишь предваритель- 
„.мовых труб. 4-я степень — кую сейсмическую карту спи- 
о уже разрушения зданий, такского землетрясения. Она

>м которых наблюдаются про- 
>мы в стенах, обрушения ча- 
ей зданий. При 5-й, самой 
льной степени, наблюдается 
»лное ' разрушение зданий. 
При наблюдениях с борта 
>ртолета отмечаются поареж- 
|ния 4-й и 5-й степеней, зна- 
1тельно хуже видны повреж- 
»ния 3-й степени и совсем 
> видны умеренные и легкие 
>вреждения. Карта, помещен- 
1я в газете от 11 декабря, по- 
зывала зоны, выделенные по 
й и 5-й степеням разруше-

Несколько слов о так назы- 
емом сейсмическом микро- 
йонировании территории. 
:обекности рельефа, качест- 

грунта, глубина залегания 
дземных аод —  все эти фак- 
ры «лияют на внешний эф-

основана лишь на одном из 
признаков, по которым оцени
вается интенсивность землетря
сения, —  степени повреждения 
зданий, хотя при исследовании 
землетрясений высокой балль
ности (более 8 баллов) необхо
дим учет и других признаков, 
в частности, деформации рель
ефа. На карте показаны изо- 
сейсы —  линии равной ин-ен- 
сивности землетрясения в бал
лах. Штриховкой показаны 
районы, в которых благодаря 
геолого-географическим усло
виям происходило п о е м ти - е  
(вертикальная штриховка) или 
понижение ( г о р  изонтальная 
штриховка) разрушительной 
силы землетрясения. Эта кар
та составлена по материалам 
вертолетных полетов 10 и 14 
декабря.

•  КОНТАКТЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО

«СУПЕРШЕФЫ»» ЕДУТ ЗА ОКЕАН
В НОЯБРЕ в СШ А выезжала делегация Гостеперадио 

Грузинской ССР и Министерства торговли республики 
для проведения Дней грузинской национальной кух

ни. О  том, как они прошли, корреспонденту «Зари Восто
ка» рассказал член делегации, начальник Управления обще
ственного питания Минторга Грузинской ССР Георгий ГОР- 
ГОДЗЕ:

—  Инициативе исходила от 
американской стороны: в кон
це февраля этого года пред
седатель оргкомитета Игр 
доброй воли «Сиэтл-90» Боб 
Уолш официально обратился 
в Совет Министров Грузинской 
ССР с предложением об об
мена делегациями кулинаров. 
Предложение было принято, 
и уже в мае Мимторг и Гос- 
телерадио республики прини
мали у себя кулинароа аме
риканской корпорации «Ш е
ратон» и сопровождавших их 
‘журналистов на «Нью-Йорк 
тайме».

Следует отметить, что кор
порация «Сиэтл - Шератон» 
(СШ А) назначила Джулиан 
Повис, президента корпорации 
«Кавказ импорт-экспорт» (Ван- 
кувер-Канада) консультантом 
и связным по программе об
мена шеф-поварами и журна
листами. Именно она и ее 
супруг В. Маргвелашвили и 
занимались организацией на
меченной программы.

И вот 1 ноября наша деле
гация вылетела в СШ А. 8 ее 
составе, помимо двух предста
вителей Гостелерадио и авто
ра этих строк, находились Зи
на Гозалишвили — главный 
инженер-технолог Тбилисско
го управления общественного 
питания, Тенгиз Чикаинадзе — 
заведующий произаодст в о м 
тбилисского ресторана «Мта- 
цминда», победитель всесоюз
ного конкурса «Мастер— золо
тые руки» и Шалаа Метреве- 
ли — заведующий производ
ством гагрского ресторана 
«Жоэквара». Заблаговременно 
в . СШ А были переправлены 
различные грузинские пище
вые продукты, специи и на
питки, соответствующий ин
вентарь и рекламный мате
риал. Американская сторона 
урегулировала вопрос беспо
шлинного ввоза в страну это
го груза.

В программу трехнедельно 
го пребывания нашей деле
гации в США вводило: про
ведение Дней грузинской на
циональной кухни в Вашинг
тоне, Нью-Йорке, Сиэтле и 
Балтиморе, ознакомление с 
опытом организации питания 
быстрого обслужив а н и я а 
Штатах и, наконец, проведе
ние дегустации грузинской 
кухни в посольстве СССР в 
Вашингтоне,

Спонсором проа е д е н и я  
Дней явилась крупнейшая 
авиакомпания «Американ Эйр- 
ламме», взявшая на себя обе- 
сп*некие перевозок внутри 
«трены «генов дегаза
ции и груза. Корпорация «Кав
каз импорт-экспорт» со своей 
стороны отпечатала рекламные 
плакаты и буклеты, изготовила 
сувенирные майки и фартуки 
для домохозяек с орнаментом 
виноградной лозы и надписью

по-грузински «Да здравствует 
Грузия!», оформила витрины, 
а к о р п о р а ц и я  «Шератон» 
заблаговременно помест и л а  
рекламные объявления в га
зетах и широко оповестила 
население о предстоящем ме
роприятии через телевидение 
и радио.

Практически сразу же блю
да грузинской кухни завоева
ли огромную популярность у 
посетителей ресторанов «Бан
нере» и «Фуллере» гостиницы 
«Сивгл-Шератон». Вместитель
ность ресторанов (120 и 100 
мест) не выдерживала наплы
ва посетителей. Была органу 
зована предварительная за
пись, и уже на второй день 
все места до окончания дека
ды в Сиэтле были зарезер
вированы. Та же картина на
блюдалась и в других горо
дах»

‘Не могу не отметить всемер
ную помощ» нашим специа
листам со стороны американ
ских поваров и кулинаров, 
атмосферу редкостной добро
желательности, в которой нам 
пришлось работать. И что еще 
радовало, так это огромный 
интерес посетителей и пред
ставителей прессы и телеви
дения не только к особенно
стям грузинской кухни, но и 
к истории нашего народа, к 
сегодняшним переменам в 
стране и республике.

Наши специалисты провели 
демонстрации приготовления 
грузинских блюд для всех ин
тересующихся в крупных уни
вермагах и супермаркетах в 
специально для этой цели вы
деленных местах. Всего было 
пооведено восемь таких де
монстраций, на каждой из 
которых присутствовало от 
пятидесяти до ста пятидесяти 
человек. Под стать резонансу, 
который вызвали Дни грузин
ской кухни, была и реклама. 
«Супершефы из Грузии пред
лагают суперблюда —  прихо
дите для изучения кухни в 
советском стиле» и т. п.

Наши специалисты ие толь
ко показывали свое кулинар
ное искусство, но и знакоми
лись с работой американских 
предприятий быстрого обслу
живания — «фаст фуд», та
кими, как «Макдональд», «Ре
нн сити-гриль», «Хот доге», а 
также с пиццериями, конди
терскими и кафе-морожены
ми. У нас была возможность 
познакомиться и с работой 
национальных ресторанов — 
кигайского, таиландского, мек
сиканского, итальянского, а 
гл ш е  вегетарианского ресто
рана «Хербфарм» с уникаль
ным ассортиментом блюд, 
рыбного «Фишермен» с бога
тым ассортиментом морских 
деликатесов.

Грузинским поварам была 
торжественно вручена награ

да американской кулинарной 
академии — большая медаль 
за высшее кулинарное мас
терство. Кстати, ею награж
дены только 45 поваров во 
всем мире.

На самом большом приеме, 
устроенном в рамках Дней в 
советском посольстве в Ва
шингтоне, вместе с грузин
скими мастерами работали 
шеф-повар ресторана «Ва-

шингтон-Шератон» Ник Заха- 
рофф и шеф-повар ресторана 
«Сиэтл - Шератон» Карпиел 
Пенс. На следующий день
заголовки газетных отчетов о 
Приеме отмечали, что «су
першефы из Грузии и «Ш е
ратона» своим кулинарным 
искусством сближают народы 
СССР и США».

Личный шеф-повар прези
дента СШ А Ханс . Рафферт
пригласил своих коллег из 
Министерства торговли Гру
зинской ССР осмотреть Бе
лый дом, где им от имени 
администрации были вручены
памятные медали. Неодно
кратно наши специалисты при
глашались и в семьи их аме
риканских коллег.

Понимаю, что требователь
ный читатель не преминет за
дать вопрос: а как отразятся 
Дни грузинской кухни в СШ А 
на уровне обслуживания на
шего отечественного потреби
теля? Ну, прежде всего про
ведение мероприятий типа 
«Дней национальных кухонь» 
дает возможность изучить пе
редовые методы и техноло
гию приготовления кулинар
ных изделий и блюд, расши
рить ассортимент готовой про
дукции, совершенств о в а т ь 
«ультуру обслуживания посе
тителей. Познание националь
ных особенностей кухонь дру
гих народов и ознакомление 
их с многонациональными ку
линарными традициями наро
дов СССР способствует про
фессионален о м у  общению, 
познанию культур различных 
стран и развитию дружбы 
между ними. В плане же 
практическом все изученные 
нами направления в органи
зации работы предприятий 
питания США, современные 
требования приготовления и 
оформления блюд, сервиров
ке стола способствуют повы
шению профессионального ма
стерства специалистов, что, 
несомненно, должно благо
приятно сказаться на уровне 
обслужив а н и я посетителей 
предприятий общественного 
питания республики.

В заключение хочЛся ска
зать, что после возвращения 
нашей делегации домой на 
имя Председателя Совета Ми
нистра* Грузинской ССР по
ступили письма от посла СССР 
а СШ А Ю . Дубинина и ди
ректора внешних сношений 
компании «Шератон-отель и 
Тауэре» Луиса Ричмонда, от
метивших, что работа грузин
ских мастеров общественно
го питания в СШ А заслужи
вает самой высокой оценки.

■им проекты — за дело. Но 
сб этом стоит написать через 
год, когда вырастут новые се
ла с газом, коммунал ь н ы м 
обеспечением.»

Горе людское. Казалось, 
уже можно привыкнуть к не
му. Но, нет. Мы видели, как, 
что-то говоря, со слезами на 
глазах, пожимал руки и обни
мался с незнакомыми людь
ми Армен Мутасян, предста
витель армянской общины во 
Франции. Потом не выдер
жал. Заперся в грузовике, за
крыл лицо руками и долго си
дел так. Где-то только через 
полчаса удалось поговорить с 
ним:

— Здесь, в этих четырех 
машинах, продукты питания, 
одежда. Еще восемь — мы 
направили в Ахурянский рай
он. Эти посылки собрали ар
мяне, проживающие в городе 
Сторк. А в общем собрано 
столько, что в Ереван прибу
дет еще 10 самолетов из 
Франции. Я уже несколько 
дней здесь и никак не могу 
свыкнуться с тем, что здесь 
произошло.

...Село Гоговир. Оно неда
леко от Ленинакане, И его 
практически нет. Но есть лю
ди.

Сурен Алексанян. Родом 
отсюда. Жил в Ленинакане. 
После землетрясения вер
нулся в родное село. Сча
стье, что вся семья жива. Но 
ему все равно плохо. Дети в 
холодных палатках. Врачей 
нет, лекарств тоже, Вчера хле
ба не было.

запн ему о том, что говорят 
Л Ю Д И .

— У нас 15 семей. — ска
зал он. — В самом тяжелом 
положении. А юрт пока тсщь- 
ко шесть, вот получим сколь
ко нужно — всем и выделим. 
Хлеб всегда привозим. Прав
да, не всегда хватает. Теперь 
о медпункте, В нвм живет 
около десяти семей, врачей 
и лекарств почти нет. Бывает, 
даю свою машину — больно
го ребенка недавно увезли в 
Ереван, А вообще на днях 
договорюсь с главным врачом 
района, выделят и медиков, и 
медикаменты.

Признаться, мы выехали из 
Гоговира обескураженные. Не
ужели. если развернуть эти 
шесть юрт хотя бы для де
тей, кто-либо из сельчан 
сочтет себя обиженным? Или 
было так трудно на день, дру» 
гей раньше договориться с 
медиками? Словом, несурази
цы много. Не из-за этого ли 
безынициативного подхода— 
как-бы чего не вышло — так 
и не могут получить нормаль
ной помощи сельчане? Это 
не критика. Это —  желание 
выяснить причины того, что 
даже в тяжелые дни вынуж
дены люди общаться с кри
кунами и демагогами, кото
рые так и не желают успоко
иться.

Сандро Матевосян, пенси
онер, участник Великой Оте
чественной войны: — Мы 
знаем, какую помощь оказы
вает государство. Но не все 
до нас доходит. Вот привез
ли юрты. Теплые, как раз к 
погоде. А они лежат на скла
де. Много приболевших де
той. Ведь почти на снегу спят.

Удалось поговорить с ди
ректором местного совхоза, 
руководителем группы по 
восстановлению села Гоговир 
Георгием Миносяном. Расска-

Мм ехали в ночь. По доро
ге увидели застрявшие «Жи
гули», Подошли помочь. За
глянули а машину. Молодая 
женщина прижимала к груди 
двух младенцев,

— Близнецы? — спро с и л  
один из нас,

Женщина устало улыбну
лась. А малыши вдруг закри
чали в голос. Значит, живем!
Г

Валерий БУДУМЙН, 
Тамаз ЛОМ САДЗЕ, 

Михаил
ДЖИНДЖИХАШВИЛИ.

(П еред ви ж но й  коррес
пондентский пункт «За
ри Востока» в Армекии).

ДЕЙСТВОВАЛИ АКТИВНО
В Тбилисском Дворце дет

ского баскетбола был про
веден матч чемпионата СССР 
между динамовцами столицы 
Грузии и ленинградским «Спар
таком». Как известно, тбилис
цы в нынешнем сезоне высту
пают пока неудачно, так что 
каждое очко, каждая победа, 
особенно на своей площадке, 
имеют для них сейчас боль
шое значение.

Поэтому и в этой игре они 
действовали активно, целеуст
ремленно, хотя и несколько 
хаотично и небезошибочно. 
Несмотря на это. в первом 
тайме наши баскетболисты до
бились довольно солидного 
перевеса — 56:47.

Но и соперник не собирал
ся уступать. Уже вскоре по
сле начала второй половины 
игры усилиями Харченко и 
других счет стал неумолимо 
сокращаться. Динамовцы за
нервничали, спели ошибаться 
в простых ситуациях, и счет 
стал — 58:53. Казалось, еще 
одно усилие гостей. и они 
смогут перехватить инициати
ву. Но в эти минуты хорошие

раз точно послать мяч в кор
зину и увеличил разницу в 
счете —  74:66. Неплохо сыг
рал под своим щитом и мо
лодой Шенгелия.

Создав такой разрыв, тби
лисцы несколько успокоились, 
стали действовать четче. Нити 
игры взяли л свои руки Капу
стин и Дарсадзе. И вот уже 
результат стал 91 : 79, затем— 
96:84. А на последних секун
дах победную точку поставил 
Кропачев — 100 : 88,

Итак, первый матч со спар
таковцами тбилисцы выиграли. 
Вчера была проведена по
вторная встреча. Она завер
шилась поздно вечером.

В другом матче чемпионата 
СССР по баскетболу, состояв
шемся в Киеве. местный 
«Строитель» переиграл мо
сковских динамовцев— 131 : 103 
(66 : 48).

■к к  *

бойцовские качества 'показал, 
Колычев. Он сумел несколько

В Москве проведена оче
редная игра розыгрыша Куб
ка европейских чемпионов. 
Баскетболисты ЦСКА прини
мали испанскую «Барселону». 
Победу одержали гости — 
77:70 (44:32)

ОНИ ВЫСТУПЯТ В ФИНАЛЕ
В различных городах стра

ны завершились зональные 
соревнования по классической 
борьбе, победители и призе
ры которых получали воз-, 
можность принять участие в 
финале стадии чемпионата 
СССР, который будет прове
ден с 20 по 25 января в Мин
ске.

В турнирах приняли участие 
и грузинские атлеты. Они вы
ступали в четырех городах — 
Кутаиси, Ленинграде, , Гродно 
и Новосибирске. 16 спортсме
нов нашей республики доби
лись права бороться в фина
ле.

Как и ожидалось, наиболее 
успешно выступили наши ат
леты в Кутаиси. В этом гру
зинском городе отличились 
армейские борцы Гела Папа- 
шеили (весовая категория до 
48 кг), Коба Гулиашвкли (до 
62 кг), Заур Иванашвили (до 
90 кг), Тенгиз Тедорадзе и 
Наиби Дэалидэе (оба — 100

кг) и тяжеловес Василий Кар- 
селадзе. Кроме них, праве 
выступать в финале завоевали 
атлеты профсоюзного обще
ства Мамука Инаури (до 68 
кг), Беги Дарчия (до 82 кг) и 
кутаисский динамовец* Поги 
Когуашвили (до 90 кг).

В Ленинграде отличились 
динамовцы Василий Ониани 
(до 68 кг) и Джемал Бакура- 
дзе (до 82 кг), чемпион мира 
в полутяжелом весе (до 100 
кг) Гурам Гедехаури (ДФСО  
профсоюзов) и Александр Бол- 
квадза из «Трудовых резер
вов» (до 48 кг).

В Гродно два вторых места 
завоевали кутаисский динамо
вец Георгий Чанкветадзе (до 
82 кг) и тяжеловес Гурам Ш о
ни* (Тбилиси, профсоюзы).

Еще один борец республи
канского ДСО «Трудовые ре
зервы» Фридон Шавадзе (до 
52 кг) занял второе место ■ 
Новосибирске,

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
ФУТБОЛ. Юношеская сбор

ная СССР заняла третье место 
в международном турнире в 
А\алакэин. В заключительном 
матче, в котором решалась 
судьба бронзовых медалей, 
она победила команду Ома
на — 2:1. Победителем со
ревнования с*ал /западногер
манский «Гамбург».

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. В Чехо
словакии проведен опрос на 
звание лучшего спортсмена 
уходящего года. Среди м уж 
чин им стал чемпион Олим
пийских игр в ходьбе на 20

км' Иозеф Прибылинц. Среди 
женщин — Зденка Шилгава. 
занявшая в Сеуле шестое ме
сто в метании диска.

ХОККЕЯ. Несколько дней в 
Москве продолжался тради
ционный между на р  о д н ы й  
турнир на приз газеты «Из
вестия». . Победителем сорев
нования стала сборная СССР, 
набравшая восемь очков. На 
втором и третьем местах, со
ответственно; команды Ш ве
ции (6 очков) и Чехословакии 
(3 очка)

Редактор А. ИОСЕЛИАНИ.

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я
ТОВАРЫ -  ПОЧТОЙ

Петропавловская база Глав- 
коопосылторга высылает • - по 
индивидуальным заказам гра
ждан наложенным платежом 
следующие товары:

1. Залесные части к мото
блоку МБ-1 «ЛУЧ»:

2. Навесные приспособления 
к мотоблоку МБ-1 «ЛУЧ».

а) плуг оборотный— 90 руб.;
б) колеса пахотные чугун

ные с утяжелителями— 70 руб.;
в) картофелекопалка — 14 

руб.;
г) деревообрабатыв а ю щ а я 

приставка — '150 руб.
Запчасти к приставке: 
нож — 2 руб. 20 коп.; 
пила —  3 руб. 50 коп.; 
ремень приводной — 2 руб;
д) сенокосилка — 170 руб. 
Запчасти к ней:
аппарат режущий —  57 руб.;. 
рычаг — 2 руб. -70 коп.; 
шкиф натяжной — 2 руб. 

85 коп.;
вкладыш — 46 руб,; 
аморт из ат ор  — 14 

90 коп.;
шкиф, ролик, демпфер, нож, 

■ал, втулка, штифт, ось и др. 
з/ч.

3. Запчасти к мотокультива
тору МК-1 «КРОТ»:

цилиндр — 14 руб.; 
маховик —- 12 руб.; 
картер — 12 руб.; 
коленвал — 12 руб. 50 коп.; 
двигатель — 142 руб.; 
редуктор —  46 руб. и др. 

запчасти.

руб.

4. Навесные приспособления 
к МК-2 «КРОТ»:

плуг оборотный — 70 руб.; 
косилка — 150 руб.
Запчасти к мотороллерам
«Вятка-150», «Вятка-150 М», 

«Вятка-З-электрои», «Турист». 
«Тулица», ТГА-200-01, ТМ-3-5-
402. ТМЗ-5-403.

Фильтр тонкой очистки топ
лива 2141-117010 для легковых 
автомашин «Москвич», «Жигу
ли», «Запорожец» — 2 руб. 
50 коп.

Заказы направляйте -по ад
ресу: 642025, СКО, г. Петро
павловск. ул. Индустриальная 
34 Б. База Главкоопосылуорга1.

Оплату счета гарантируем с 
обязательным приложением к 
счету газеты или вырезки из 
газеты с опубликованным объ
явлением.

0 23 декабря
Тбилиси

ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е »  
12.40 - Грузинский документаль
ный фильм «П о  обе стороны про
ходной». 13.00 — В полдень 
13.45 — Телекурс. Физика. 14.15 — 
Научно  - популярный фильм. Че
ловек и природа. 14.45 •— Учи 
тсльский час. Начальное обраяо- 
вяйие. 15.15 — Н аучн о -п о п ул яр 
ный фильм «К а к  дела, заповед
ник?»  (первый показ). 15.35 -
Д окум ентальны й телефильм «М ор
ские офицеры» (первый показ). 
15.55 — Информационный выпуск 
(на русской язы ке ). 10.05 — И з^  
чим французский язы к. 16.35 — 
Международные обозреватели -  у 
тружеников республики (повторно). 
17.15 — Концерт. 17.45 — М ул ьт 
фильм «Зай ка  П етя и волшебный 
рояль». 18.00 — Д л я  школьников. 
Концерт друж бы . 19.00 — «И сто 
рия Грузин  и грузинский теле
фильм». Д окументальный теле
фильм «Дорога». Фильм  2-й. 20.00— 
Моамбе. 20.35 — Страницы прош
лого. 21.00 — Н аш а пресс-конфе
ренция. Проблемы животноводства 
республики. 21.55 — Грузинское
пароходство — на голубых дорогах. 
22.00 — Время. 22.40 — (Прожек
тор перестройки <М). 22.50 — П р а 
здник в Зестафони. ( К  00-лстию 
со дня рождения У . Чхеидзе).

ПО В Т О Р О Й  п р о г р а м м е .  
18.20 — Художественный фильм 
«Пора красных яблок». 19.30 — 
Д л я  ш кольников. Физика. 20.00 — 
Моамбе. 20.35 — Телепостаиовка 
«Здравствуйте, наши папы!»

Москва
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е . 

7.30 — «120 м инут». 9.35 — П ремь
ера художественного ф ильма «Боль 
ш ая игра» — 4-я, 5-я и 0-я серии.
12.55 — Действую щ ие лица. 10.30. 
18.15 — Новости. 10.43 — Концерт 
камерного оркестра Красноярского 
училищ а искусств. 17.15 Н аука : 
теория, эксперимент, практика. 
17.45 — «Отчего и почему». 18.20— 
Программа телевидения Украин
ской С С Р . 19.05 — М инуты  поэ
зии. 19.10 — «Н аш е наследие». Об 
аукционе русского искусства в 
Лондоне. 19.45 — Сегодня в мире. 
20.05 — М ультипликационные ф иль
мы. 20.25 — Почта э!гих дней.
20.55 — Премьера худ. фильма
«Бо льш ая  игра». 5-я серия. 22.00—

■4т.Вр ем я. 22.40 — Прожектор пере
стройки. 22.50 — 6-я се|>ия филь
ма «Бо льш ая  игра». [ 23.55 — 
Встреча с  прессой. Состояние и 
перспективы атомной Энергетики 
00.10 — «Взгляд ».

ПО В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е . 
9.00 —  Утренняя гимнастика. 9.15— 
«Гю став  Курбе» . Научно • попу
лярный фильм. 9.35, 10.40 — М у 
зы ка  1-й класс. 10.00 -{- «Росток 
Великий». Н аучно  - Популярный 
фильм. 10.10 — Английский язык. 
1-й год обучения. 11.05 — Учащ им  
ся  П Т У  Астрономия 11.35,. 12.35 — 
История. 7-й класс. 12.05 — Ан
глийский язы к . 2-й год обучения 
13.05 — «Детский  сад». Худ 
фильм.. 2-я серия. 14.20. 19.00. 23.30— 
Новости. 14.25 — «К р ути зн а» . Худ 
фильм. 19.10 — Премьера док 
фильма «Вера Папова». 19.30 — 
Кл уб  путеш ествеяяиков. 20.30 — 
«Приглаш ение к танц у» . Концерт 
21.30 — Премьера телеф и л ь м а  
«Лекарство  для меньшего брата» 
21.45 — «Спокойной ночи,- малы
ш и !» . 22.00 — Время. 22.40 — Про
ж ектор  перестройки. 22.50 — Пр«' 
должение концерта. 23.50 — Спи
двей. М еждународные соревйова- 
ния.
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380008, Тбнляск-8, 
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